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В  П о л и т б ю р о  Ц К  К П С С

Политбюро ЦК КПСС на очередном за
седании одобрило итоги встречи с ветера
нами партии, состоявшейся в ЦК КПСС. 
Политбюро считает, что встреча товарища 
Ю. В. Андропова, секретарей ЦК КПСС с 

^ветеранами партии является важным об- 
щцественно - политическим событием, убе
дительным свидетельством монолитного 
единства партийных рядов, всех поколений 
советских людей в борьбе за торжество 
коммунистических йдеалов, верности 
КПСС, великому делу Ленина. Встреча 
показала глубокое ' уважение партии к 
славной гвардий ветеранов, постоянную 
заботу о сохранении и приумножении ре
волюционного, боевого и трудового опыта, 
ленинских традиций партийной жизни, об 
укреплении связи с массами, 

л В ходе встречи подчеркивалось, что 
разработанные и осуществляемые Цент
ральным Комитетом КПСС меры по со
вершенствованию стиля руководства . и 
всех сторон жизни нашей страны, повы
шению требовательности к кадрам, ук
реплению дисциплины и организованно
сти, интенсификации производства отве
чают интересам всех советских людей." 
оказывают благотворное воздействие на 
развитие экономики и повышение благо
состояния народа.

Политбюро ЦК КПСС высоко оценило 
единодушную поддержку ветеранами пар
тии внутренней и внешней политики 
КПСС, их вклад в борьбу советского наро
да за осуществление решений XXVI съез
да партии, ноябрьского (1982 г.) и июнь
ского г1983 г.) Пленумов ЦК КПСС, пло
дотворную деятельность по коммунисти
ческому. воспитанию трудящихся, особен
но молодежи.

ЦК компартий союзных республик, 
•^райкомам, обкомам партии поручено 

обеспечить широкую пропаганду и разъяс
нение материалов встречи в партийных, 
профсоюзных, комсомольских организаци
ях, трудовых коллективах и среди насе
ления по месту жительства. Местным 
партийным комитетам рекомендовано ре
гулярно проводить встречи с ветеранами 
партий и труда, представителями различ
ных поколений.

Политбюро ЦК КПСС обязало партий
ные, советские, профсоюзные, комсомоль

ские и хозяйственные органы тщательно 
изучать вопросы, которые ставят ветера
ны, и принимать по ним соответствующие 
меры, проявлять постоянную заботу о по
вышении роли ветеранов во всех сферах 
производственной и общественной дея
тельности, использовать их большой жиз
ненный и политический опыт в организа
ционно-партийной и идеологической рабо
те, воспитании советских людей в духе 
верности ленинским идеалам, преданности 
социалистической Родине, делу Коммуни
стической партии.

Политбюро ЦК КПСС одобрило беседу 
Генерального секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя Президиума Верховного Совета 
СССР товарища Ю. В. Андропова с пре
зидентом Межнациональной ассоциации 
рабочих машиностроительной и аэрокос
мической промышленности (США) и вице- 
президентом американского профобъеди
нения АФТ — КПП У. Уинписингером, на
ходящимся в СССР во главе профсоюзной 
делегации.

На заседании Политбюро ЦК КПСС 
был рассмотрен вопроса о мерах по уско
рению научно - технического прогресса в 
народном хозяйстве. В осуществление на
меченных в решениях.XXVI съезда КПСС 
мер по обеспечению дальнейшего ускоре
ния научно - технического прогресса, как 
решающего условия интенсификации эко
номики страны, принято постановление ЦК 
КПСС и Совета Министров СССР, проект 
которого был предварительно обсужден в 
ряде ЦК .компартий союзных республик, 
обкомов и горкомов партии, министерств 
и ведомств, научных, научно-производст
венных и производственных объединений, 
проектно - конструкторских и техно
логических организаций и получил 
поддержку и одобрение. Обсужде
ние в коллективах было проникнуто за
ботой о том, как в короткие сроки добить
ся высоких результатов в ускорении внед
рения достижений науки и. техники в про
изводство и на этой основе обеспечить 
значительное повышение производитель
ности труда в народном хозяйстве.

В принятом постановлении намечен 
комплекс мер, направленных на обеспече
ние в ближайшие годы на основе ускорен
ного внедрения прогрессивных технологи

ческих процессов выпуска отечественной 
промышленностью машин, оборудования, 
приборов и другой продукции, не уступа
ющих по своим технике - экономическим 
показателям лучшим современным образ
цам. При этом имеется в виду осуществить 
мероприятия по укреплению и развитию 
опытно - производственной и эксперимен
тальной базы предприятий, научных учре
ждений, исследовательских и проектно-' 
конструкторских организаций, по утверж
дению в планах объединений и заводов 
резервов производственных мощностей, 
необходимых для своевременной подготов
ки выпуска новой техники, по повышению 
роли потребителей в создании современ
ной продукции. Получили отражение меры 
по дальнейшему расширению и углубле
нию межотраслевой специализации и ко
оперирования производства, совершенство
ванию системы аттестации продукции, 
установлению надбавок к оптовым ценам 
на новую, высокоэффективную и Скидок 
на устаревшую продукцию, материально
му стимулированию непосредственных 
участников создания и освоения в произ
водстве новой техники, технологии и мате
риалов.

Одним из главных направлений работы 
по ускорению научно - технического про
гресса является широкая автоматизация 
технологических процессов на основе при
менения высокопроизводительных стан
ков, машин и механизмов, робототехниче
ских комплексов и вычислительной техни
ки. В этих целях предстоит ускорить соз
дание гибких автоматизированных произ
водств и систем автоматизированного про
ектирования, обеспечивающих сокращение 
сроков и улучшение качества проектных 
и конструкторских работ, значительное 
снижение доли ручного труда, повышение 
технического уровня выпускаемой про
дукции.

Постановлением определен также ком
плекс мероприятий по повышению ответ
ственности Коллективов объединений, 
предприятий, министерств, ведомств и их 
руководителей за ускорение внедрения 
достижений науки и техники в народное 
хозяйство.

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело ряд 
других вопросов.

Равнение —  на п е р е д  овинов
Бюро обкома КПСС, исполком областного Совета на

родных депутатов, президиум облсовпрофа и бюро обко
ма ВЛКСМ рассмотрели итоги работы районов, городов 
и коллективов АВМ за вторую неделю августа 1983 года.

Победителями соревнова
ния на заготовке кормов 
признаны:

Кожевяиковский район
(секретарь райкома КПСС 
В. И. Певнев, председатель 
райисполкома Б. В. Иванов);

Александровский район
(секретарь Стрежевского гор
кома КПСС В. М. .Дягилев, 
председатель райисполкома 
Б. П. Киселев).

город Стрежсвой (предсе
датель горисполкома Ф. Г. 
Гарипов);

совхоз «Еловский» Кожев- 
нйковского района (дирек
тор В. С. Ворона, секретарь 
партбюро Г. 3. Тымчук);

совхоз «Южный» Шегар- 
ского района (директор 
Ю. М. . Тутаев, секретарь 
партбюро М. Д. Шкурин); 

совхоз «Зырянский» Зы

рянского района (директор 
А, В. Дериглазов, секретарь 
партбюро В. А. Ефремов);

совхоз «Стрсжевсксй»
Александровского района 
(директор А. П. Уманец, 
секретарь партбюро П. П. 
Чернавский);

совхоз «Парабельский» Па-
рабельского района (дирек
тор Е. П. Грязин, секретарь 
партбюро Н. Ф. Перемитин);

совхоз имени 60-летия 
СССР Чаинского района (ди
ректор Р. Э. Палосон, секре
тарь партбюро А. М. Ведя- 
пин);

коллективы агрегатов 
АВМ-0,65, выработавшие по 
540—630 тонн травяной му
ки:

совхоза «Каргинский»
Каргасоюсясого района (зве
ньевой В. Е. Чупуров);

совхоза «Каргинский» Кар- 
гасокского района (звенье
вой А. И. Вайс);

колхоза имени 50-летия 
Великого Октября Шегар- 
ского района (звеньевой 
Г. Г. Харламов);

совхоза «Александровский» 
Александровского района 
(звеньевой А. Н. Юрьев);

колхоза «Рассвет» Перво
майского района (звеньевой 
В, А. Горобец);

коллективы агрегатов
АВМ-1,5, выработавшие по 
1.100—Ч.150 тонн травяной 
муки:

совхоза «Заветы Ленина»
Кожевниковского района 
(звеньевой А. Е. Афанась
ев);
птицефабрики «Туганская»

Томского района (звеньевой 
В. И. Тетерский);

совхоза «Красное знамя»
Томского района (звеньевой 
А. А. Парфенов),

СПАД ПРОДОЛЖАЕТСЯ: НУЖНЫ РЕШИТЕЛЬНЫЕ МЕРЫ
По данным на 19 августа, 

в соревнующихся районах 
суточный надой от коровы 
составил в килограммах 
(первая колонка — в прош-
лом голу, вторая 
нешнем):

— в ны-

Чаи иски и 10,2 10,2
Бакчарский 8,8 8,1

а Кривошеинский 9,7 9,5
|Молчановский 8,9 9,2
1 )Первомайский 10 9,5

Зырянский 9,2 9,2
Асиновский 9.5 9,4
Томский 9 9,2

Как -уже сообщала' наша 
газета, 12—14 августа в 
Кривошеинском районе из-за 
повреждений. на линии не
однократно отключалась 
электроэнергия. В результа
те этого в ряде хозяйств 
была сорвана дойка коров. 
Только за один день криво- 
шеинцы недобрали по этой 
причине 6 тбнн молока. Не
редки срывы в подаче элек
тричества в других районах, 
у- В чем причины сбоя энер
гообеспечения доек, какие 
меры принимаются для того,

Колпашевский 9,2 9,3
Парабельский 7,7 7,1
Тегульдетекий 8,7 ’ 9,1
Верхнекетский 7,6 7,5
Шсгарский 9,7 9
Кожевниковский 8,7 8,8
Александровский 8,7 8,8
Каргасокский 8,3 8,3

ПО ОБЛАСТИ 9,1 9
Отставание в суточных 

надоях молока от коровы 
продолжает сохраняться. 
Среди районов в наиболь-

чтобы не допускать его 
впредь?. На вопрос редакции 
отвечает управляющий
«Томскэнерго» В. Т. Кулаков: 

—Комиссией Центральных 
электросетей и управления 
«Томскэнерго» проведено 
расследование нарушения 
электроснабжения сельско
хозяйственных потребителей 
в Кривошеинском районе. 
Установлено неудовлетвори
тельное состояние отдельных 
участков электросетей, об
служиваемых Кривошеин- 
екйм сетевым районом (на
чальник Му С.. Примак). На

шем долгу перед областью— 
бакчарск'ие и шегарские жи
вотноводы. Уже немало го
ворилось о необходимости 
лучшей организации корм
ления животных на летних 
площадках, поиске резервов 
повышения продуктивности 
скота. Но дело так и не 
сдвинулось с места. Значит, 
все-таки недостаточны при
нимаемые меры, низок спрос 
с людей, отвечающих за 
производство молока. Боль
ше с этим мириться нельзя. 
Редакция приглашает руко
водителей этих районов

личие на линии 10 кв по
врежденных изоляторов при
вело во время дождя к ' их 
перекрытию. В результате 
этого неоднократно . преры
валась подача энергии на 
Белостокскую, Петровскую 
и Вознесенскую животно
водческие фермы. Восста
новление электроснабжения - 
велось неоперативно. Фак
ты грубейших нарушений 
обсуждены в управлении. 
Приказом по Центральным 
электросетям и управлению 
«Томскэнерго» на начальни
ка Кривошеинского сетево
го района М, С. Примака 
наложено дисциплинарное 
взыскание, В настоящее вре
мя намечены дополнитель
ные организационно - тех
нические меры, направлен
ные на повышение надеж
ности электроснабжения 
сельскохозяйственных по
требителей.

дать исчерпывающее объяс
нение, что же наконец бу
дет предпринято для стаби
лизации надоев.

Наиболее высокая среди 
соревнующихся районов
продуктивность коров — Е 
Чаинск^м. Правда, и здесь в 
последнее время она сравня
лась с прошлогодним пока
зателем. Устойчиво работа
ют животноводы Томского 
района. С начала года они 
продали государству 29.970 
тонн молока. Рост реализа
ции к уровню прошлого го
да составляет 15 процентов.

По итогам социалистиче
ского соревнования 1982 го
да совхоз «Павловский» 
Каргасокского района был 
награжден переходящим 
Красным знаменем ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ.

Кормозаготовители хозяй
ства решили бороться за то, 
чтобы удержать знамя в 
родном совхозе. За первую 
половину августа они заго
товили 2.690 тонн сена, что 
на 130 тонн больше прошло
годних результатов.

Впереди идут звенья В. Г. 
Бобика и С. Д. Мегеля. 3  
обоих звеньях выполнены 
сезонные задания по заго
товке сена. Звено Василия 
Григорьевича Бобика доби
лось ежедневной выработки

Со значительным опереже
нием ведут продажу молока 
государству Александров
ский, Верхиекетский, Мол- 
чановский и Тетульдетекий 
районы.

Сейчас во всех районах 
началась массовая уборка 
КУКУРУЗЫ. Животноводы
должны всемерно использо
вать ее в рационе кормле
ния скота на летних пло
щадках. Это — одно из ре
шающих условий поддержа
ния высокой продуктивно
сти коров перед переводом 
их на стойловое содержание.

на скирдовании 50 тонн (при 
норме 22 тонны). Этому зве
ну', как победителю сорев
нования среди коллективов, 
занятых на уборке сена, бы
ли вручены переходящее 
Красное знамя совхоза и 
денежная премия. На лугах, 
где оно трудится, побывала 
агитбригада Павловского 
сельского Дома культуры. 
Но не успели отзвучать по
здравления и аплодисмен
ты, механизаторы снова вы
шли на луга. Они взяли до
полнительное обязательство 
— в оставшееся погожее 
время на сенокосе загото
вить не 1.000 тонн, как ре
шили раньше, а 1.200 тонн 
сена.

Г. СИТНИК.
Каргасокский район.

Приглашаем объясниться

ЭНЕРГООБЕСПЕЧЕНИЕ ДОЕК: 
КТО ГАРАНТИРУЕТ НАДЕЖНОСТЬ?

Н Е  У Р О Н И Т Ь  Ч Е С Т Ь

ПРИЕМ Ю. В. АНДРОПОВЫ М
АМЕРИКАНСКИХ СЕНАТОРОВ
18 августа Генеральный се

кретарь ЦК КПСС, Предсе
датель Президиума Верхов
ного Совета СССР Ю. В. Ан
дропов принял в Кремле 
американских сенаторов 
К. Пелла, Р. Лонга, П. Сар
бейнса, Д. Бамперса, П. Ли
хи, Дж. Сэссера, Д. Ригла, 
Г. Меценбаума, Д. Деконси- 
ни, прибывших в Советский 
Союз по приглашению пар
ламентской группы СССР.

В состоявшейся беседе 
Ю. В. Андропов охарактери
зовал нынешнее состояние 
отношений между СССР и 
США как напряженное 
практически во всех облас
тях. Такими они оказались 
не по выбору советской 
стороны. Советский Союз 
хотел бы иметь с Соединен
ными Штатами такой ; уро
вень согласия, который 
обеспечивал бы нормальные, 
стабильные, добрые отноше
ния, ко взаимной выгоде 
обеих сторон и к великой 
пользе . для дела всеобщего 
мира. Если же кто-то рас
считывает в обстановке на
пряженности, в «игре без 
правил» добиться превосход
ства над СССР, то это опас
ный просчет.

Подробно остановившись 
на вопросе о ядерных во
оружениях в Европе, Ю. В, 
Андропов подчеркнул, что от 
того, будет ли найдена на 
переговорах в Женеве при
емлемая для обеих сторон 
развязка по этому вопросу, 
удастся’ ли остановить опас
нейший новый тур гонки 
вооружений в этом регионе, 
зависит очень многое, в том 
числе и то, куда дальше 
пойдут отношения между 
Советским Союзом и США, 
Размещение в Европе аме
риканских «Першингов» и 
крылатых ракет будет иметь 
далеко идущие последствия, 
которые неизбежно затронут 
и сами Соединенные Шта
ты. Американцы тоже ощу
тят разницу между той си
туацией, которая существо
вала до размещения и пос
ле него.

Суммируя существо ряда 
конструктивных предложе
ний, внесенных Советским 
Союзом на переговорах в 
Женеве об ограничении 
ядерных вооружений в Ев
ропе, Ю. В. Андропов ука
зал на то, что если бы эти 
предложения были претво
рены в жизнь, то общее ко
личество ядерных средств 
средней дальности в Евро
пе сократилось бы как у 
СССР, так и на стороне 
НАТО примерно в три раза. 
При этом со стороны НАТО 
сокращались бы только 
авиационные средства, а с 
советской стороны — и ра
кеты, в том . числе значи
тельное количество совре
менных ракет СС-20. В ито
ге у Советского Союза оста
лось бы и ракет и боеголо
вок на них значительно 
меньше, чем у него было в 
1976 году, когда никто на 
Западе не говорил о нали
чии у СССР превосходства 
в этой категории вооруже
ний.
, Было подчеркнуто, что ус

пех женевских переговоров 
об ограничении ядерных во
оружений в Европе
еще возможен, если США 
проявят интерес к чест
ной договоренности на рав
ноправной основе. Рассчи
тывать же на односто
ронние уступки Советского 
Союза в ущерб интересам 
его безопасности мы нико
му не советуем.

При обсуждении вопросов 
ограничения стратегических 
вооружений сенаторам было 
сказано, что совершенно 
нереалистично пытаться, как 
это делает американская 
администрация, убедить или 
вынудить другую сторону 
сломать структуру ее страте

гических сил, сокращать их 
основные компоненты, ос
тавляя для себя полную сво
боду рук. Решить этот во
прос опять-таки можно 
только на равных. Отсутст
вие же такого решения бу
дет означать . дальнейшую 
гонку стратегических; воору
жений и ' увеличение угрозы 
ядерной войны. СССР — 
против этого.

Внимание сенаторов было 
привлечено также, - к .. предло
жению СССР, «заморозить» 
стратегические ядерные ар
сеналы Советского, Союза и 
США. Мы предлагаем, .ска
зал Ю. В. Андропов, не 
только не увеличивать чис
ло имеющихся ракет, но и 
отказаться' от разработки и 
испытания новых, типов и 
видов стратегических во
оружений, а также макси
мально ограничить модер
низацию существующих
средств. Мы согласны и на 
более широкий вариант, 
чтобы были заморожены все 
компоненты ядерных арсе
налов СССР и США. Это 
стало бы примером для дру
гих стран. Договоренность о 
замораживании сразу при
остановила бы опасный про
цесс безудержной гонки 
ядерных вооружений, о чем 
мечтают все народы. Воз
никла бы совсем иная по
литическая атмосфера, в ко
торой легче было бы дого
вариваться о сокращении за
пасов таких вооружений.

Ю. В. Андропов особо ос
тановился на вопросе чрез
вычайной важности — гроз
ной и реальной опасности 
распространения гонки во
оружений на космос. На
помнив о высказывавшейся 
им уже идее запрещения 
вообще применения силы 
как в самом космосе, так и 
из космоса в отношении 
Земли, он изложил новые 
крупные инициативы СССР 
в этой области.

Прежде всего, сказал 
Ю. В. Андропов, Советский 
Союз считает необходимым 
договориться о полном за
прете испытаний и развер
тывания любого оружия 
космического базирования 
для поражения объектов на 
Земле, в воздушном и кос
мическом пространстве.

Далее, СССР готов самым 
радикальным образом ре
шить вопрос о противоспут
никовом оружии — догово
риться о ликвидации уже 
имеющихся противоспутни
ковых систем и запре
щении создания новых.

Детальные предложения 
на этот счет Советский Со
юз внесет на рассмотрение 
предстоящей сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН.'

В дополнение к этим пред
ложениям, сказал Ю. В. Ан
дропов, советским руковод
ством принято исключитель
но важное решение: СССР 
берет на себя обязательства 
не выводить первым в кос
мическое пространство ка- 
каких-либо видов противо- 
стулникового оружия, то 
есть вводит односторонний 
мораторий на такие запус
ки на все то время, пока 
другие государства, в том 
числе и США, будут воз
держиваться от вывода в 
космос противоспутникового 
оружия любого вида.

Такое" решение — еще од
на конкретная демонстрация 
доброй воли Советского Сою
за, его решимости на деле 
укреплять мир и безопас
ность народов. Хотелось бы 
надеяться, что США после
дуют этому примеру.

В ходе обсуждения дру
гих международных проблем 
с советской стороны была 
подчеркнута недопустимость 
вмешательства извне во 
внутренние дела государств, 
угроз и применения воору

женной силы. Указано на 
настоятельную необходи
мость ликвидации мирными 
средствами, путем поиска 
взаимоприемлемых решений 
существующих очагов на
пряженности и конфликтов, 
будь то на Ближнем. Вос
токе, в Югэ-Восточной Азии, 
в Африке, в других местах.

Ю. В. Андропов решитель
но высказался, в пользу по
литического урегулирования 
и в Центральной Америке, 
положительно оценив уси
лия тех .латиноамерикан
ских стран, которые стре
мятся помочь найти взаимо
приемлемые1 решения проб
лем данного региона. Была 
выражена полная поддерж
ка Советским Союзом кон
структивных предложений 
Никарагуа и Кубы, выдви
нутых ими принципов уре
гулирования, создающих хо
рошую основу для договорен
ности без ущерба для чьих- 
либо интересов или прести
жа. Интересы народов Цент
ральной Америки, широкие 
интересы международной бе
зопасности, сказал Ю. В. 
Андропов, настоятельно тре
буют сделать все, чтобы 
обстановка в этом районе не 
вышла из-под контроля.

В ходе беседы Генераль
ный секретарь ЦК КПСС 
рассказал американским се
наторам о большой работе 
по претворению в жизнь 
планов экономического и со
циального строительства, 
развернутой советским на
родом под руководством 
КПСС.

В заключение Ю. В. Анд
ропов подчеркнул, что в об
ласти внешней политики 
СССР видит главную свою 
цель в упрочении мира и 
международной безопаснос
ти, в обеспечении спокой
ной жизни народам, прежде 
всего путем устранения уг
розы ядерной войны. Он бу
дет и впредь действовать 
здесь настойчиво и последо
вательно, проявляя готов
ность к плодотворному вза
имовыгодному сотрудничест
ву, к взаимодействию со 
всеми государствами, в том 
числе с США.

Ю. В. Андропов высказал
ся за широкое развитие раз
личных форм парламент
ских контактов как важного 
элемента укрепления взаи
мопонимания и мира между 
народами. Он пожелал аме
риканским сенаторам, чтобы 
их пребывание в Советском 
Союзе помогло им лучше по
нять и почувствовать образ■ 
жизни и мыслей советских 
людей.

Поблагодарив за глубокое 
и откровенное изложение 
позиций Советского Союза 
по ключевым вопросам от
ношений между СССР, и 
США и международным 
проблемам, сенаторы выска
зались в пользу улучшения 
советско-американских от
ношений, нахождения реше
ний, которые устранили бы 
риск возникновения ядерной 
войны. Они отметили полез
ность обмена мнениями на 
различных уровнях с целью 
лучшего понимания позиций 
друг друга, укрепления вза
имного доверия. Сенаторы 
изложили свои точки зре
ния по ряду конкретных 
международных проблем.

В беседе приняли участие 
Председатель Совета Нацио
нальностей Верховного Сове
та- СССР В. П. Рубен, пер
вый заместитель министра 
иностранных дел СССР Г. М. 
Корниенко, помощник Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС А. М. Александров к 
временный поверенный в де
лах США в СССР У. Зим
мерман.

(ТАСС).

ВОЗВРАЩЕНИЕ
Председатель областного 

совета ветеранов партии, 
комсомола, войны и труда 
Вениамин Михайлович Би
рюков принимал участие в

ИЗ МОСКВЫ
недавней встрече ветеранов 
партии в Центральном Ко
митете КПСС. Позавчера 
В. М, Бирюков вернулся в 
Томск, Тепло и радостно

приветствовали его пионеры, 
ветераны, ответственные ра
ботники обкома, Томского 
горкома партии, обкома 
ВЛКСМ,

НА СНИМКЕ: во время
встречи.

Фото Н. Потапова.
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Товарам д л я  народа -  заботу Советов
Ш е с т а я  с е с с и я о б л а с т н о г о  С о в е т а н а р о д н ы х д е п у т а т о в

.О ф и ц и а льно  сессил . областного Совета народных депутатов 
долж на была начаться,  как обычно, в 10 часов утра.  Но ф а к
тически она откры лась раньше. В фойе здания обкома и обл
исполкома была развернута выставка товаров народного по
требления, выпускаемых предприятиями области, и  у частни ки  
сессии воочию могли увидеть «предм ет» ,  о котором предсто
яло вести разговор. Так  что. когда звонон прозвенел и заседа
ние началось, собравшиеся были настроены особенно по-дело
вому. Внимательно в ы слушали они доклад председателя облис
полкома А. Ё. В Ы С О Ц К О ГО  о ходе выполнения постановления 
ЦК КПСС и Совета М инистров СССР «О  до полнительны х ме
рах по у лу чш е н и ю  обеспечения населения товарами народно
го потребления в 1983 — 1985 годах».

Докладчик отметил, что 
рост уровня жизни трудя
щихся вызывает повышен
ный спрос на товары на
родного потребления. Госу
дарство направляет на эти 
цели крупные матерйаль- 
ные и финансовые ресур
сы. Обширная программа 
увеличения выпуска това
ров для народа, повышения 
их качества и потребитель
ских свойств намечена и в 
нашей области. Над реали
зацией этой программы ра
ботают советские и хозяйст
венные органы под руко
водством областной партий
ной организации.

За два с половиной года 
пятилетки объем производ
ства потребительских това
ров возрос на 9,1 процента, а 
изделий культурно-бытового 
и хозяйственного назначения 
— на 31 процент. В настоя
щее время выпускается 
свыше 1.5 тысячи наимено
ваний, 65 изделиям присво
ен государственный Знак 
качества. Повышенным 
спросом в области и за ее 
пределами пользуются худо
жественная керамика, суве
ниры из дерева и бересты, 
кухонные наборы и другие 
товары наших предприятий. 
План семи месяцев текуще
го года по выпуску товаров 
народного потребления вы
полнен. Принимаются меры 
по производству до конца 
года Изделий дополнительно 
к плану не менее чем на 
6.5 миллиона рублей.

Большое внимание доклад
чик уделил работе предпри
ятий местного подчинения. 
Главная их задача — обес
печение запросов в простей
ших хозяйственных и быто
вых изделиях, изыскание и 
использование местных ре
сурсов и возможностей. Зна
чительный рост производст
ва этих товаров достигнут в 
управлениях местной и топ
ливной промышленности, 
лесного хозяйства, на каран
дашной фабрике, в объеди
нении «Томскстройматериа- 
лы». в Колпашевском, Пер
вомайском, Шегарском и 
Томском районах. Проведе
на большая работа по стро
ительству, реконструкции и 
техническому перевооруже
нию производства. В управ
лении местной промышлен
ности, например, только в 
текущей пятилетке основ
ные фонды увеличились на 
3,4., миллиона рублей,- уста
новлено свыше ста еди
ниц высокопроизводительно
го оборудования.

Вместе с тем в первом 
полугодии с обязательства
ми по поставкам продукции 
не справились более полови
ны предприятий местного 
подчинения. Во многих кол
лективах Кривошеинекого. 
Парабельского, Бакчарского 
районов низок уровень тру
довой и технологической 
дисциплины, высок удель
ный вес ручного труда. В 
текущем году лесхозы обла
сти не справились с выпу
ском 7 изделий из 19 по 
плану Иг принимается до

статочных мер для повыше
ния рентабельности това
ров культбыта и хозобихо-
да.

Говоря о значении худо
жественных промыслов в 
удовлетворении культур
ных, эстетических запросов 
трудящихся, докладчик ос
тановился на работе недавно 
организованного объедине
ния «Томский умелец». Ис
пользуя труд надомников и 
пенсионеров, оно быстро на
ращивает мощности. Но по
ка без должной ответствен
ности относятся к развитию 
художественных промыслов 
облпотребсоюз, управление 
лесного хозяйства, объеди
нение «Томлеспром». Мало 
внимания художественно
стилевой направленности 
промыслов уделяют управ
ление культуры и Том
ская организация Союза 
художников РСФСР. Уп
равлению профтехобра
зования и местной промыш
ленности необходимо орга
низовать подготовку специа
листов, мастеров художест
венных промыслов.

XXVI съезд КПСС поста
вил задачу ускорить в 11-й 
пятилетке темпы роста про
изводства товаров культур
но-бытового и хозяйственно
го обихода на предприятиях 
промышленности группы 
«А». На их долю в области 
приходится около 80 про
центов общего объема выпу
ска этих изделий. Неуклон
но увеличивается производ
ство товаров для народа на 
заводе режущих инструмен
тов, мебельном комбинате, в 
объединении «Контур». В 
то же время огромный про
изводственный потенциал 
томских предприятий недо
статочно используется для 
выпуска этих изделий. Серь
езной критике были подвер
гнуты в докладе руководите
ли объединений «Полюс», за
водов электромеханического 
и подшипникового й других, 
где в расчете ца рубль зара
ботной платы производится 
на 10 копеек, товаров народ
ного потребления, узок ас
сортимент изделий, низко их 
качество.

Серьезные замечания бы
ли высказаны в адрес объ
единения «Томлеспром», где 
из 26 предприятий произ
водством товаров народного 
потребления занимаются 
только 10. С начала года вы- 

■ пуск изделий культбыта 
снижен на 12,5 процента. 
Объединение уделяет мало 
внимания укреплению мате
риальной базы. Из года в 
год срываются сроки стро
ительства бондарного цеха 
Лайского, столярной мастер
ской Ёргайского леспромхо
зов и других объектов..

Me обеспечивают возраста
ющий спрос населения 
швейная, обувная, трикотаж
ная, текстильная фабрики й 
фабрика валяной обуви.

— Облисполком, — сказал 
далее А. Е. Высоцкий, — 
вносит на утверждение сес
сии предложения, одобрен
ные бюро обкома КПСС, по 
увеличению выпуска това

ров народного потребления 
в '1984—1985 годах на 18,2 
процента к плану текущего 
года, или на 89 миллионов 
рублей. В расчете на рубль 
заработной платы к концу 
пятилетки должно произво
диться потребительских то
варов на 67 копеек. Это воз
можно при условии создания 
крупных высокооснащенных 
производств в объединениях 
«Томлеспром», «Томск
нефть», «Полюс», «Сибэлек- 
тромотор», «Сибкабель» и на 
других предприятиях. Свое 
место б  этом важном деле 
должны определить строи
тельные организации, заво
ды древесных плит, пред
приятия «Вторсырья», сель
ское хозяйство. Мы ждем 
значительного увеличения 
товаров широкого спроса на 
нефтехимическом комбина
те.

Удовлетворение потребно
стей советских людей во 
многом зависит от уровня 
производства продуктов пи
тания. В области на основе 
решений майского (1982 г.)
Пленума ЦК КПСС раз
работана и настойчиво осу
ществляется Продовольст
венная программа. Ныне 
потребности населения в 
пределах выделяемых ры
ночных фондов удовлетворя
ются за счет производства 
продуктов на месте. За го
ды текущей пятилетки вы
пуск мяса и мясопродуктов 
возрос на 10, цельномолоч
ной продукции — на 31 про
цент. Улучшилась структу
ра потребления продуктов 
питания.

Однако еще не в полной 
мере удовлетворяются пот
ребности населения в мясе и 
масле. Есть нарекания на 
перебои в торговле бараноч
ными и сухарными издели
ями, безалкогольными на
питками. Мало продукции 
выпускается в фасованном 
виде. Необходимо уделять 
больше внимания рацио
нальному использованию ре
сурсов сельскохозяйственно
го сырья, сокращению по
терь при хранении и перера
ботке картофеля, овощей, 
мяса и молока.

В решении этих задач 
важное место занимают пи
щевые отрасли промышлен
ности. За годы текущей пя
тилетки Бведено в действие 
основных фондов на 8,6 мил
лиона рублей, реконструиру
ются многие предприятия, 
освоен выпуск 59 новых ви
дов изделий. Вместе с тем 
многие недостатки устраня
ются медленно, не исполь
зуются значительные резер
вы.

Руководителям управлений 
и объединений, райгориепол- 
комам надо усилить внимание 
к капитальному строитель
ству и техническому пере
вооружению предприятий по 
производству продуктов пи
тания, больше заботить
ся об обеспечении лю
дей, занятых в этих отрас
лях, жильем и детскими до
школьными учреждениями. 
Решительно изменить свое 
отношение к возведению 
объектов пищевых - отраслей 
промышленности должны 
руководители территориаль
ного управления строитель
ства. трестов «Томсксель- 
строй» и «Томлесстрой», 
объединения «Межколхоз- 
строй».
• Говоря об увеличении 
производства продуктов пи
тания, докладчик отметил

значительную роль в этом 
подсобных хозяйств пред
приятий и организаций и 
личных подсобных хозяйств.

В улучшении снабжения 
населения потребительскими 
товарами особое место зани
мает торговля. За два с по
ловиной года пятилетки 
розничный товарооборот го
сударственной и коопера
тивной торговли увеличился 
на 11 процентов, улучши
лась его структура. Осуще
ствлен ряд мер по укрепле
нию материальной базы, 
внедряются прогрессивные 
формы торговли. Однако в 
течение полутора лет торго
вые организации области не 
выполняют планы рознично
го товароЛюрота. Серьёзные 
недостатки имеют место в 
снабжении населения стро
ительными материалами.

Значительного улучшения 
требует работа оптовых баз. 
Нельзя мириться с тем, что 
в магазинах, особенно сель
ских, нередко нет товаров 
повседневного спроса, в то 
время как они в достаточ
ных количествах имеются на 
складах и базах. Совершен
но недостаточно развита ко
миссионная торговля не
продовольственными товара
ми.

Не на должном уровне на
ходятся закупка излишков 
сельхозпродуктов у населе
ния, заготовка дикорасту
щих грибов и ягод, плодов. 
При обилии в текущем году 
даров леса, высоком урожае 
ягод на садовых участках 
потребительская кооперация, 
орсы и урсы заготовили 
менее 10 процентов этой про
дукции от установленного 
задания. Слабой остается 
материальная база заготовки 
и переработки продукции в 
потребительской , коопера
ции.

Большое внимание в док
ладе было уделено качеству 
товаров народного потребле
ния. Низко качество продук
ции широкого спроса на То- 
гурском ЛПК, швейной фаб
рике, электромеханическом 
заводе, в объединении «Сиб- 
электромотор» и на ряде дру
гих предприятий. Часты за- 
браковки в райпищекомби- 
натах, на Томском хлебо
комбинате, Ко-жевниковском 
и Бакчарском пивоваренных 
заводах.

Следует повысить роль 
контролирующих органов, 
и прежде всего инспекции 
по качеству товаров и 
торговле, лаборатории
по Госстандартам. Они обя
заны строго взыскивать 
с нарушителей, пре
дотвращать всякие отклоне
ния от стандартов и техни
ческих условий.

Производство товаров вы
сокого качества, удовлетво
рение потребностей населе
ния являются одними из 
главных функций Советов на
родных депутатов. Больше 
внимания реализации мер 
по увеличению производства 
товаров народного потребле
ния, повышению качества и 
расширению ассортимента 
стали уделять Верхнекет- 
ский, Первомайский, Шегар- 
ский райисполкомы. На
стойчивую работу проводит 
Колпашевский горисполком, 
чей опыт одобрен обкомом 
КПСС.

Вместе с тем Асиновский, 
Томский горисполкомы, Ки
ровский, Ленинский, Совет
ский, Зырянский и Пара- 
бельский райисполкомы не 
проявляют заинтересованно

го отношения к производст
ву товаров широкого спро
са. Слабо привлекаются к 
выпуску этих товаров пред
приятия союзного подчине
ния.

Необходимо повсеместно 
активизировать работу ко
миссий исполкомов по про
изводству и поставкам то
варов народного потребле
ния, повысить роль област
ной комиссии по товарам 
народного потребления.

В заключение доклада 
А. Е. Высоцкий подробно 
проанализировал состояние 
дел в народном хозяйстве 
области за семь месяцев те
кущего года.

Перерыв между заседания
ми был объявлен на 30 ми
нут.  Председательствую щ ий 
снова при гласи л участников 
сессии к экспонатам выстав
ки.

У многих экспозиций сразу 
же стало многолюдно. Вот 
обувщики управления бытово
го обслуж ивания пр е д ста в ля 
ют свою новую продукцию  —  
современные модели туф ель,  
босоножек, зимних по лу са по 
жек и очень деф иц итны е сего
дня молодежные кроссовки. 
Мнение посетителей —  самое 
зысоное. Вот что говорит, на
пример, заместитель главного 
те хно лога  объединения «С и б 
кабель» Д. Л .  Гусева:

—  Та ку ю  обувь не сты дно 
надеть. Отрадно, что она про
изводится на месте.

В самом деле,  умеют наши 
мастера проявить и енус, и 
выдумку. Но, как и при посе
щении преды дущ их выставок, 
у  многих возникает вопрос: 
когда все это появится на 
прилавках?

—  6 тысяч кроссовок мы
уже реализовали, —  говорит 
начальник облбы туправления 
Б. Степанов, —  а всего наме
рены изготовить 12 тысяч. По
нятно, что этого мало. Ведь 
тр ебуются сотни тысяч пар.

Бытовиков могли бы «п о д 
с тр ахо в ать »  на г.аводе рези

новой обуви, но его директор 
И. Д. Старцев пока л и ш ь  у д и в 
ляется расторопности быто'зи- 
нов.

А ведь завод резиновой обу
ви по кооперации с обувной 
фабрикой решил и зготавли
вать такие же кроссовки. Но 
и массовой продаже их нет. 
Ти пи чны й  пример иеразворот-  
ли вости  коллективов, когда 
речь идет о производстве т о 
варов народного потребления! 
Об этом и д р у г и х  проблемах 
говорили выступающие в пре
ниях.

Прения открыл председа
тель Томского горисполкома 
Ю. Я. Ковалев, отметивший, 
что городской комитет пар
тии и г о р и с п о л к о м  настой
чиво добиваются увеличе
ния производства и расши
рения ассортимента товаров 
народного потребления,
улучшения их качества. Эти 
вопросы рассматривают ис
полком городского Совета, 
постоянная комиссия по то
варам народного потребле
ния. 80 процентов товаров 
для народа и. 90 процентов 
товаров культурно-быто
вого и хозяйственного на
значения^ производимых в 
области, выпускаются в 
Томске. Объемы их будут 
увеличиваться и впредь. А 
чтобы предприятия прояв
ляли больше инициативы, 
объявлен смотр - конкурс 
по использованию резервов 
производства и выпуску из
делий народного потребле
ния.

По мнению выступающего, 
текущий год должен стать 
переломным в наращивании 
темпов производства таких 
товаров. Многим предприя
тиям, в том числе союзного 
значения, установлены пла
новые задания по их произ
водству в расчете на рубль 
фонда заработной ■ платы. 
Добрых изделий станет 
больше, если в полной мере 
будут использованы резер
вы. В частности, если такие 
предприятия, как Томский 
нефтехимический комбинат,

объединения «Вторчермет», 
<,- Вторцвет мет », « Втор сырье», 
примут, наконец, участие в 
их производстве, а электро
технический, манометровый, 
электромеханический, под
шипниковый заводы улуч
шат материальную базу для 
их выпуска. Поможет и ком
плексная программа разви
тия производства товаров 
массового спроса на пред
стоящую пятилетку, разра
ботка которой завершится к 
1984 году.

Бригадир швейной фабри
ки г, Асина В. А. Морозова 
отметила, что в Асинсвском 
районе увеличился выпуск 
нужных для людей товаров. 
Но некоторые предприятия 
стоят в стороне. Лесопромы
шленный коглбинат, напри
мер, располагает современ
ной деревообрабатывающей 
базой, имеет солидные кад
ры, а вот товаров народно
го потребления выпускает 
всего на 6 копеек в расчете 
на рубль заработной платы. 
И к концу пятилетия ему 
планируется едва заметная 
«прибавка» — на 1 копейку 
к фонду зарплаты. Видно, 
облплан и областная комис-' 
сия по выпуску товаров на
родного потребления не за
няли здесь активной пози
ции.

По мнению В. А. Морозо
вой, надо бытовым предпри
ятиям оказывать больше по
мощи в укреплении матери
альной базы, их техниче
ской оснащенности. Учиты
вая, что работают в сфере 
быта в основном женщины 
и молодежь, важно заинте
ресованнее решать социаль
ные вопросы, в частности, 
о строительстве общежития 
для молодых специалистов и 
детского сада. Неясно пока, 
когда будет строиться Дом 
быта. А вед^ это наказ из
бирателей.

Председатель Колпашев- 
ского горисполкома В. П. 
Князев рассказал о том, что 
в районе имеется програм
ма по развитию производст
ва товаров народного по
требления. В соответствии с 
нею идет модернизация 
производства, внедряется 
бригадный подряд, растет 
производство изделий. Но 
многое из того, что необхо
димо покупателям, пока не 
изготавливается.

Колпашевский горпром- 
комбинат может в два раза 
увеличить производство ку
хонных гарнитуров, если 
управление местной промы
шленности обеспечит свое
временную поставку ком
плектующих материалов. 
Энергичной помощи ‘ ждут 
труженики района и от уп
равления топливной промы
шленности, от которого за
висит пуск цеха по перера
ботке низкотоварной лист
венной древесины в Колпа
шевском леспромхозе. На
селение области получит в 
достатке «своей» минераль
ной воды, если управление 
пищевой промышленности 
поторопится со строительст
вом цеха безалкогольных на
питков на базе местного 
термального источника.

Директор Томского нефте
химического комбината
В. М. Набоких подчеркнул, 
что обсуждаемый вопрос для 
их коллектива весьма акту
ален. Ведь ТНХК признан 
прежде всего обеспечить 
сырьем те предприятия, ко
торые производят товары 
для народа. Решено во вто
ром полугодии освоить два 
вида полипропилена для 
цветных телевизоров и до

машних стиральных машин. 
А полипроНилен, из которо
го можно изготавливать иг
рушки и изделия для хра
нения продуктов, уже осво
ен. Вот только томские за
воды неохотно используют 
его. Из 8 потребителей лишь 
радиотехнический завод пол
ностью реализовал свои 
фонды.

Безусловно, и нефтехи
мики должны сами произ
водить товары для народа. 
Однако средства на строи
тельство специализирован
ного цеха управлением 
«Химстрой» освоены лишь 
на треть. К концу пятиле
тия ТНХК должен произво
дить нужных для людей то
варов на 90 копеек в расче
те на рубль фонда заработ
ной платы. Чтобы достичь 
такого показателя, предстоит 
решить ряд проблем. Не до
жидаясь ввода новых мощ
ностей. Нефтехим организо
вал участок по производству 
товаров народного потребле
ния, и скоро они появятся 
на прилавках магазинов.

Директор Томского завода 
режущих инструментов Л. Д. 
Будницкий сообщил, что 
для производства изделий 
предприятие все активнее 
использует пластмассы, эко
номя тем самым металл. 
Вводятся новые мощности, 
одновременно будут созда
ваться специализированные 
участки в основных цехах. 
Над разработкой изделий 
для народа работает конст
рукторская группа, специа
листы завода. Однако пред
приятие в состоянии произ
водить более сложные изде
лия. Надо, чтобы торговые 
организации проявляли
больше инициативы, а база 
«Росхозторг» крепила связи 
с поставщиками.

Председатель Бакчарско
го райисполкома Н. А. Сол
таганов сказал, что руково
дителей района не раз кри
тиковали за низкий уровень 
производства товаров народ
ного потребления. Исполком 
райсовета сделал выводы, 
однако проблем по-прежне
му много. Самая острая — 
слабая материально - техни
ческая база предприятий. 
Областные управления недо
статочно помогают в ее ук
реплении, мало заботятся о 
внедрении современной тех
нологии, Не решен вопрос о 
строительстве пилоцеха на 
бакчарском предприятии 
объединения «Межсельхоз- 
лес». Облпотребсоюз не вы
деляет средств для создания 
базы переработки сырья, по
ставляемого Бакчарским 
опорным пунктом северного 
садоводства и заготовителя
ми. Но в районе рассчиты
вают не только на новое 
строительство. Ведется ре
конструкция Бакчарского 
лесозавода, усилен контроль 
за ассортиментом продукции 
пивоваренного завода.

Секретарь областного ко
митета партии А. И. Борт
ников отметил, что в теку
щей пятилетке значительно 
возрос объем производства 
товаров народного потребле
ния. В этом году дополни
тельно к плану их будет 
выпущено на 6,5 миллиона 
рублей. В то же время воз
можности используются не
достаточно. 30 предприятий, 
подведомственных террито
риальному управлению
строительства, а также тре
сты «Томлесстрой», «Том- 
сельстрой» объединения 
«Томскнефть», «Томскстрой- 
материалы» и другие все 
еще не выпускают то

вары н а р о д н о г о  по
требления. Плохо организо
вано производство простей
ших изделий в объединении 
«Томлеспром» и управлениях 
топливной промышленности 
и лесного хозяйства. 
На многих предприятиях 
удельный вес товаров куль
турно - бытового и хозяйст
венного назначения в об
щем объеме производства 
крайне мал. Некоторые 
руководители восприняли 
требование наращивать вы
пуск товаров народного по
требления не как обязатель
ное условие.

Плохо еще используются 
отходы производства, осо
бенно деревообрабатываю
щей промышленности. На 
ряде предприятий низко 
качество продукции, осо
бенно это нетерпимо там, 
где выпускают пищевые из
делия.

Очень важно эффективнее 
вести реконструкцию пред
приятий. Однако хозяйст
венные руководители мед
ленно расширяют производ
ственные мощности. Неудов
летворительно используется 
банковский кредит на эти 
цели. Слабо развиваются в 
области и кооперированные 
связи между предприятия
ми.

В выступлении высказана 
критика и в адрес торгую
щих организаций, которые 
еще . недостаточно заботятся 
об обеспечении населения 
товарами народного потреб
ления.

В заключение А. И. Борт
ников подчеркнул, что про
изводство товаров народно
го ^потребления—забота пар
тийная и требует более ак
тивных действий со сторо
ны советских органов.

Еще более при страстно смо
трели участники сессии на 
экспонаты выставки после 
окончания заседаний.

Как же беден ассортимент 
изделий некоторых поставщи- 
kqbJ Сравниваешь с предыду
щей выставкой и убеждаешься:  
нет, не «вы р о сло »  п р е д лр и я ’ 
тие,  топчется на месте. Этот  
упрек в полной мере относит
ся к объединению «П о л ю с » ,  
которое не постеснялось вы
ста ви ть  намозолившие глаза т о 
чила. А  ГПЗ-5 и ТЭМЗ? Д у б л и 
р у ю т д р у г  друга . выпуская 
сковородки.

Стеклянные фужеры и дере
вянные ш кату лки ,  посуда из 
керамики и тр ади ци онны е 
спичечные наборы —  все это 
день вчерашний. Правда, 
спичфабрика решилась ны н
че на производство бы товы х 
корзин и с успехом поставля
ет их в торговлю . Намного^ 
обновило ассортимент и у п р а в 
ление местной промы ш ленно
сти, наладив производство та 
ких нуж ны х в хозяйстве изде-. 
ли й ,  как шинковка для  капу 
сты. сито.

Объединение «Том леспром»,  
у правления лесного хозяйства 
и то пливной промышленности 
изготавливают бондарную по
суду .  Казалось бы, теперь т а 
кой та ры будет в достатке. Но 
это не та к, К тому же бочон
ки и кадки дороги. И причи
на известна —  кустарный спо
соб производства,  разобщен
ность предприятий и ведомств.

Новинка выставки —  стр ои 
тельная продукция.  Ее предста
вило объединение «Томскпром- 
стройматериалы».  Гравийно
песчаная смесь и минеральная 
вата, облицовочная пли тка  и 
кирпич очень необходимы в 
хозяйстве,  ногда речь заходит 
о строительстве. Но в таком 
случае при ду тся  ко двору и 
нестандартный железобетон, и 
отходы металлоизделий, и 
керамическая плитка.  Все это 
может появиться в продаже, 
если другие строительны е под
разделения не останутся в 
стороне. А  нынешняя выстав
ка открывалась списком пред
при яти й .  не участв ую щ и х в 
производстве подобных то ва
ров. Вот они: Т Н Х К ,  объедине
ние «То м ск н е ф ть » ,  ЖБИ-100, 
ДСК, завод стройматериалов 
территориального у правления 
строительства, Ж 5И -45 треста 
«Томсксел встрой» и другие, 
всего около 30.

П а р т и й н а я
Ж И З Н Ь

в  д н и

С Т Р  А Д  Ы | 

Кожевниковский

О п ы т  ш  
т а к т и к а .

райком КПСС провел семинар
секретарей первичных организаций, партгрупоргов
у б о р о ч н о - т р а н с п о р т н ы х  к о м п л е к с о в .

Сложные задачи предсто
ит решить в период осенне
го комплекса сельскохозяй
ственных работ. Началась 
уборка урожая. В нее вклю
чились 15 уборбчно-тране- 
пбртных комплексов, 32 ме
ханизированных отряда, 163 
звена.

Временем напряженного 
уда должен стать август, 
чраясь на опыт проведе

ния сельскохозяйственных 
гпаний, надо к 1 сентяб

ря скосить не менее 60 
процентов хлебов, без про
медления убирать солому, 
пахать зябь. Одновременно 
активно накапливать корма 
для общественного животно
водства, в августе заложить 
весь силос. Если эти задачи 
будут выполнены, то созда
дутся все условия для ус
пешной работы в сентябре.

В нынешней сложной об
становке, сказал первый сек
ретарь райкома КПСС В. И. 
Певнев, выступая на семи
наре, особенно ваЖны уме

лая организаторская, массо
во-политическая работа пер
вичных организаций, парт
групп, пример коммунистов.

В уборочных коллективах 
создано 25 партийных групп, 
объединивших почти 170 
членов КПСС. Но не во всех 
механизаторских коллекти
вах они созданы. В таких— 
парторганизаторами должны 
быть члены партбюро или 
комитета.

Современная тактика не
мыслима без активного ис
пользования опыта, совер
шенствования организации 
труда, в том числе работы 
по единому наряду. Более 
половины земли отдано ме
ханизаторам на бригадный 
подряд. Для внедрения это
го метода многое сделали 
коммунк.сты совхозов «Ни
ва», имени XXII съезда 
КПСС, имени XXI съезда 
КПСС, «Кожевниковский», 
«Авангард» и других.

Успешное проведение осен
него комплекса требуют вы

сокой организованности,
строгого соблюдения техно
логической, трудовой дис
циплины. От того, насколько 
непримиримы будут пар
тийные организации к нару
шениям, зависят и темпы 
уборки, и качество работы. 
Каждый грамм зерна — в 
закрома! Только при этом 
условии можно выполнйть 
планы продажи государству 
хлеба и иметь больше фура
жа.

В эти дни деловитой и 
конкретной должна быть вся 
политико-массовая работа, 
подчеркнул секретарь райко
ма КПСС В. Н. Пет- 
лин. Парторганизации рай
она не первый год ' орга
низуют работу пресс-групп. 
При райкоме КПСС дейст
вует пресс-центр. Информа
ции о ходе страды, расска
зывающие о примере пере
довиков, учат добросовест
ному отношению к труду, В 
каждом номере районной га

зеты появляются рубрики 
«Сообщает пресс-центр» и 
«Герои дня». Неплохой 
опыт пресс-группы в совхозе
«Ювалияекий».

«Дни механизатора», еди
ные политдни, благодарст
венные письма, лекции и бе
седы, политинформации,
рейсы агитпоезда райкома 
КПСС, выступления агит
бригад — все эти формы 
массово - политической ра
боты надо использовать.

Поучителен опыт партий
ных групп в совхозе имени 
XXI съезда КПСС. Расска
зывая о нем, секретарь 
парткома С. И. Козлитин 
обратил внимание вот на 
что. В прошлые годы вре
менные партгруппы созда
вались на время одной кам
пании. И, когда начинался 
новый цикл работ, много 
времени уходило на то, что
бы сплотить коллектив в 
новой партгруппе. Не удава
лось по-настоящему влиять 
на эффективную организа
цию труда. Нынче времен
ные группы были сформиро
ваны еще в апреле и будут 
действовать до завершения 
осеннего комплекса работ. 
Как правило, их возглавля
ют механизаторы. Накануне 
очередной кампании парт
ком, определяя предстоящие 
задачи, приглашает не толь
ко руководителей и специа
листов хозяйства, но и парт
групоргов. Каждый из них 
ведет дневник. Знакомясь с 
ним, члены парткома видят, 
что волнует партгрупорга, 
недостатки в его работе. По
этому и помощь ему бывает 
конкретной и действенной.

Опыт только складывает
ся. Мы понимаем, говорил 
С. И. Козлитин, его надо со

вершенствовать, больше по
могать группам, созданным 
в полеводстве. Цеховая орга
низация Красноярского отде
ления обсудила работу парт
групорга Н. П. Василевско
го в период заготовки кор
мов. Отчет очень помог. По
высилась активность комму
нистов. Об этом собрании 
партком проинформировал и 
другие партгруппы.

Обращаем внимание на 
использование опыта парт
групп животноводческих 
коллективов, в частности, 
по внедрению бригадного 
подряда. К примеру, парт
ком слушал отчет парт
групорга Л. Калицкой о том, 
как работают коммунисты, 
какова их роль в утвержде
нии новой организации тру
да. Все, что заслуживает 
внимания и применимо в1 
других коллективах, возник
шие проблемы, пути их раз
решения, выявленные тогда 
при отчете, помогли партко
му внимательнее присмот
реться и к делам коммуни
стов, работающим в поле
водстве, предостеречь их 
от возможных ошибок и не
достатков.

На семинаре выступили 
партгрупорги Десятовского 
механизированного отряда 
совхоза «Заветы Ленина» — 
3. Н. Блюм, Волкодаевской 
тракторной бригады совхоза 
«Восход» — В. С. Солуянов. 
Рассказывая о своих делах, 
они отметили, как заметно 
повысилась роль партгрупп, 
создаваемых на весь период 
— от весеннего сева до за
вершения уборки урожая.

Н. ГОЙМАНОВА,
редактор кожевников-
екой районной газеты 

«Знамя труда».

КАРЕЛЬСКАЯ АССР. На
бирает темп выпуска про
дукции Костомукшский гор- 
но - обогатительный комби
нат имени 60-летия Союза 
ССР, вступивший в строй 
действующих в начале года. 
К концу пятилетки он дол
жен стать одним из круп
нейших в отечественной гор
норудной промышленности. 
Отвечая делом на решения 
июньского (1983 года) Плену
ма ЦК КПСС, коллектив 
комбината пересмотрел ра

нее намеченные рубежи и 
решил значительно увели
чить добычу железной руды, 
выпуск концентрата и ока
тышей. Ответственной зада
чей является своевременный 
пуск второй очереди пред
приятия.

Комбинат с первых дней 
работы находится в числе 
лидеров социалистического 
соревнования в отрасли.

Одновременно с ГОКом ра
стет молодой город Косто-

мукша. Здесь строят благо
устроенное жилье, объекты 
сферы обслуживания, недав
но открыт Дворец культуры. 
Строительство комбината и 
города проводится по долго
срочной программе развития 
и углубления торгов» - эко
номического, промышленно
го и научно - технического 
сотрудничества между СССР 
и Финляндией, рассчитан
ной до 1995 года.

Фото С. Майетермана.
(Фотохроника ТАСС),
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ТОПОРЫ В КЕДРАЧЕ
Через несколько лет Зоркальцево — центральная усадь

ба совхоза «Октябрь» Томского района станет образ
цово-показательным сибирским селом, демонстрирующим 
возможности современной застройки.

Чему обязано село правом на строительным экспери
мент? Тому, что хозяйство это передовое. И, конечно, в 
немалой степени своей великолепной оправе припосел- 
ковому кедровнику площадью около 215 гектаров. По 
мнению авторов генерального проекта из института 
«Томскгражданпроект», природа станет здесь естествен
ной частью будущего ансамбля.

Представим себе совхозный центр во всем его архитек
турном великолепии!

Уже сегодня в Зоркальцеве прокладываются первые 
коммуникации под жилые и административные комплек
сы, строятся первые дома со всеми бытовыми удобствами 
и благоустройством для рабочих и специалистов.

К сожалению, будущее кедровника не столь надежно, 
хотя заботой о лесе проникнут ряд правительственных 
постановлений и решений советских органов, призван
ных обеспечить полную сохранность уникальных памят
ников природы. Но, как известно, многое зависит от ис
полнителей...

тревоги защитников приро
ды. Не собирается он выпол
нять план, хотя и помнит, 
как два года назад также 
самовольно заложили три 
жилых дома в зоне кедров
ника вдоль дороги на Поро- 
сино. Спешил, ловчил дирек
тор, норовя поставить район
ные организации перед фак
том....

Крутыми мерами приш
лось тогда урезонивать само
вольщиков. Все совхозные 
объекты, включая и те, что 
возводились подрядными ор
ганизациями, перевели на 
особый режим кредитования. 
В итоге дома готовностью до 
70 процентов перенесли на 
другое место. Совхоз понес 
немалые убытки. Но урок 
мало пошёл впрок, посколь
ку тогда ни директор, ни 
другие должностные лица, 
виновные в самовольной за
стройке, не были наказаны 
материально.

Нынче директора лишили 
трёти оклада. Заведующий 
отделом по делай строи
тельства и архитектуры обл
исполкома В. Ф. Косоногой 
поначалу запретил само
вольную стройку. Позднее, 
задним числом, она была 
узаконена, но с оговорками 
и строгим требованием 
огородить стену леса и ни 
в коем случае не пользовать
ся проложенной через кед
ровник дорогой- Будем наде
яться, что это последний 
«директорский «экспери
мент» за счет государства. 
Надо строже наказывать 
виновников и за элементар
ную безграмотность в строи
тельных вопросах, , и за 
преднамеренный обман го
сударства..

1 с т о р и Я
п о в т о р я е т с я

В статье по итогам совме
стного рейда печати и ра
ботников лесной охраны 
управления лесного хозяйст
ва, опубликованной газетой 
«Красное знамя» в июле 
1981 года под названием 
«Деревья умирают стоя», 
шла речь о том, что совхоз
ная ремонтно-механическая 
мастерская в Зоркальцеве 
расположена в кедровом ̂ ле
су, но руководители хозяйст
ва мало заботятся об охране 
природы. Нынешней весной 
в охранной зоне Зоркаль- 
цевского кедровника нача
лось строительство жилых 
домов. Строительство по 
всем статьям «подпольное», 
то есть без разрешения рай
онной инспекции архитек
турно-строительного контро
ля, не по генеральному пла
ну и без ряда прочих необ
ходимых согласований и 
увязок. Просто директор сов
хоза Л. И. Сосняков отмерил 
шагами пространство и 
взмахнул рукой.

Это тем более удивитель
но, что, согласно решению 
облисполкома от 18 декабря 
1930 года, хозяйство —офи

циальный шеф кедровника. 
Более того, нынче разрабо
тан обширный план приро
до-охранных . мероприятий, 
Подписанный тем же Л, И. 
Цюсннксвым. и одобренный 
работниками Тимирязевского 
лесхоза, на чьей террито
рии и в чьем ведомстве на
ходится кедровник.

Однако Леонида Иванови
ча, похоже, мало смущают

К т о  х о з я и н  
за околицей?

Зоркальцевский бор, осо
бенно в западной части села,
— настоящее чудо природы
и творения человеческих 
рук. Заботливо лелеяли, стро
го охраняли кедровник кре
стьяне — предки нынешних 
жителей села. И сейчас де
ревья вступили в пору зрело
сти (им по 140—160 лет),
обильно плодоносят.

Чем же платят кедровни
ку зоркальцевцы?

Свидетельствует главный 
лесничий Тимирязевского 
лесхоза В. Н. Серко:

— Приезжали в минувшем 
году гости из Прибалтики — 
известный хоровой коллек
тив. Томичи решили Пока- 
зать наше уникальное богат
ство — кедровники. Полдня 
пришлось потратить, чтобы 
найти сравнительно чистое 
место: откуда „ни зайдешь— 
свалки, помойки, туалеты, 
металлолом...

С лесником В. И. Шуби
ным мы проехали нынче по 
этим «заповедным» местам. 
В 145-м квартале восточнее 
села — свалка строительного 
мусора, возле общежития — 
свалка бытовых отходов. Не
подалеку лежат хлысты, 
подготовленные для лесо
пилки. Это — источник по
вышенной опасности для ле
са, так как под корой раз
множились опасные вредите
ли.

Ни одна совхозная мастер
ская области не располо
жена в кедровнике, а вот 
здесь с той же бездумной 
легкостью заняли около гек
тара молодого леса. Многие 
деревья в промзоне уже по
гибают. Скоро начнут усы
хать гиганты, плотной сте
ной окружившие мастер
скую. Не мудрено: кругом
потеки горючего, на корнях
— горы металлолома, неути- 
лизированной резины.,,

В кедраче стремятся 
соорудить склады, проло
жить среди деревьев До- 
роги. Лезут туда поруб
щики. Беззастенчиво потес
нили кедровник и внеплано
вые дома.

Безоглядно ведут себя люди 
в лесу, и кедры постепенно 
слабеют, теряя биологиче
ский иммунитет. В минув
шем году лесники забили 
тревогу: шестизубый короед 
появился и в . Зоркальцев- 
ско.м. кедровнике. Страшно 
смотреть на больные де

ревья. Ржавчина опилок 
испятнала стволы. Вредите
ли распространяются, как 
пламя пожара. Уже нынче 
предстоит вырубить для про
филактики около полутора 
тысяч кубометров ценной 
древесины. Такова тяжкая 
дань леса за потребительст
во, равнодушие совхозных 
шефов и невежество в воп
росах охраны природы, эле
ментарную бытовую неряш
ливость жителей, которым 
попустительствует сельский 
Совет во главе с председате
лем А. П. Йгловским.

Анатолий Петрович хоро
шо говорит о народнохозяй
ственном и эстетическом 
значении кедровых лесов. 
Прекрасно знает, что сель
ские Советы обязаны при
влекать к ответственности 
должностных лид за нане
сенный ущерб природе. Из
вестна ему программа ох
ранных мероприятий, разра
ботанная и утвержденная 
Томским райисполкомом. 
Так, в частности, предусмот
рено до 1 июня 1983 года (!) 
«ликвидировать свалки, за
крыть проездные дороги че
рез кедрач, оборудовать ме
ста для курения». Закончил
ся июль, а из восьми пунк
тов плана выполнен один — 
создана дружина на период 
сбора орехов. Но создана, 
очевидно, формально, если 
А. П. Игловский узнал о 
ней, хотя числится членом 
этого общественного форми
рования, только во время на
шего разговора.

Трудно Анатолию Петро
вичу быть требовательным и 
принципиальным к другим, 
если сам в...числе наруши
телей. За его собственным 
огородом устроен в лесу дро
вяной склад, разбросаны от
ходы лесопиления. Поэтому 
и терпел он незаконное 
строительство, И только, пос
ле многочисленных жалоб во 
все инстанции жителей села 
и лесников передал дело 
на административную ко
миссию райисполкома, нака
завшую директора.

Один из плакатов в кедра
че призывает: «Томичи! Сбе
регите лес нашим внукам и 
правнукам! Кедрач — наш 
сад»'. '

В этом призыве — тревога. 
Тревога, которая должна 
заставить задуматься всех 
участников этой истории.

Пус,ть. щу-мит _, аг|5йрский . 
бор. Шумит цддичдво, при
знательно. ,

4,Д.,СЁРДК>К,,
Томский район.

—В газете «Красное знамя» 
ссказывалось о выставках- 
густациях блюд из черст- 
го хлеба. Подскажите, не- 
олько рецептов гренок и 
угих блюд.

Е. ВАСИЛЬЕВА.
г. Томск.
— Из черствого ржаного и 
пеничного хлеба можно из- 
товить различные гренки: 
:трые, с рыбным фаршем, 
юстые с сыром и яблока- 
л, с сыром и яичными 
елтками и другие. Ассор- 
[мент их зависит от нали- 
1я продуктов и вкусов хо- 
[йки. Для гренок с фаршем 
•варную рыбу и репчатый 
?к нужно пропустить че- 
>з мясорубку и поджарить 
растительном масле. Под

ловленный фарш, положив 
1 тонкие ломтики гпленич- 
зго хлеба, смазать расти- 
:льным маслом и поста
в ь  в горячую духовку на 
)—12 минут.
Для гренок с сыром и яб- 
зками следует ломтики су- 
рго пшеничного хлеба на- 
азать маслом, положив 
зерху тонко нарезанные 
ольки яблок, а на них 
омтики сыра. Поставив в 
уховку, запекать до тех пор, 
ока сыр не*начнет плавить-
Д.
По такому принципу мож- 

о готовить гренки с различ- 
ьши приправами.
Из ржаного хлеба приго- 

овьте шарлотку с яблока- 
иг. Для чего нужно нате- 
еть мякиш ржаного хлеба, 
чистить кислые яблоки, 
:елко нарезать их, пересы- 
ать сахаром. Намазав мас- 
:ом дно формы, положить 
низ слой тертого хлеба, на 
его яблоки; сверху — новый 
лой тертого хлеба. Все за- 
;ечь в духовке.

Хороша закуска из хлеба 
[ сельди с майонезом. При- 
отовить ее просто. Очистить 
[зиле сельди от костей и ко
ки, вы мочить в воде или мо- 
юке. Затем вместе с вымо- 
генным в молоке пшенич- 
1ым хлебом пропустить че- 
зез мясорубку. В готовую 
пассу добавить . майонез, хо
рошо взбить, переложить в 
зеледочницу, украсить, по- 
:ыпав тертым сыром.

На 200 граммов хлеба тре
буется 50 граммов сельди, 
100—молока, 30— майонеза и 
20 граммов сыра.

Многим понравится кисель 
из ржаного хлеба. Чтобы его 
приготовить, заливают водой 
черствый ржаной хлеб, до
водят до кипения, слегка ох
лаждают, протирают, добав
ляют сахар, промытые су
хофрукты. Потом все прова
ривают до размягчения, до
бавляют крахмал, если есть 
— корицу. Вновь кипятят, 
охлаждают. И кисель готов 
к. употреблению.

1 * * *
— Как учитывается рабо

чее время людей, занятых 
в совхозе на уборке урожая?

ю . к м и л ь .
Каргасокский район.
Отвечает начальник про

изводственного управления 
сельского хозяйства В. Его
ров:

— Директорам совхозов 
предоставлено право по со
гласованию с рабочими ко
митетами профсоюза в пе
риод напряженных полевых 
работ (посев, уход за посе
вами, заготовка кормов, 
уборка урожая, вспашка зя
би), в случае производствен
ной необходимости увеличи
вать продолжительность ра
бочего дня людей, занятых 
в растениеводстве и других 
подразделениях, обслужива
ющих растениеводство, на 2 
часа.

Поэтому введен суммиро
ванный учет рабочего вре
мени за календарный год. 
Занятые в период страды 
сверхурочно могут в другой 
сезон (или в зимнее время) 
перейти на пятичасовой ра
бочий день. При этом сред
няя годовая продолжитель
ность рабочего дня не долж
на превышать 7 часов. Если 
по производственным усло
виям нельзя сокращать ра
бочий день, то за перерабо
танное время предоставля
ют дополнительные дни от
дыха.

В случаях, когда нельзя 
предоставить отдых, часы 
переработки оплачиваются в 
порядке, установленном дей
ствующим законодательст
вом, в пределах утвержден
ного годового фонда зара
ботной платы.

Работа в установленные 
по графику дни отдыха жи
вотноводов допускается в 
исключительных случаях. 
Для компенсации предостав
ляются дни отдыха (без оп
латы) в течение ближайших 
двух недель. И только тог
да, когда работнику не смог
ли предоставить день отды
ха в этот период, работа в 
выходной день оплачивается 
в двойном размере.

Наука в рабочем строю

ЭТА ВЕЗДЕСУЩАЯ ЭЛЕКТРОНИКА
БЕЛОРУССКАЯ ССР. Интересные разработки, веду

щиеся в Институте электроники АН БССР, находят ши
рокое применение ® промышленности. На рудниках Ста- 
робинского калийного месторождения прошла опытную 
эксплуатацию система автоматической ориентации 
«Пласт» для горнодобывающих и проходческих комбай
нов. Ее сердце — комплекс электронной аппаратуры, 
разработанный в институте. Применение новой системы 
позволит вести машинную добычу ископаемых без при
сутствия человека в забое, повысить производительность 
труда и качество руды.

Находит успешное применение электроника и ,п управ
лении токарными, фрезерными, ткацкими и многими 
другими станками, самоходными механизмами. Установ
ки типа «Ритм» и «Эпитрон» используются в микро
электронике, приборо- и машиностроении, в других об
ластях техники для получения износостойких, жаро
прочных, антикоррозийных и декоративных покрытий.

Ряд исследований ученых отмечен медалями и дипло
мами ВДНХ СССР.

НА СНИМКЕ: заведующий лабораторией электрических 
н магнитных измерений В. П. Мельников, инженеры- 
конструкторы Л. В. Бабичев, А. Б. Краснобаев и заведу
ющий отделом М. А. Шамрило.

Фото Б. Витченко. (Фотохроника ТАСС).
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ЕПОРТЕРЫ Т А С С  и А П Н  сообщают

О Т С Т О Я Т Ь  Н И Р  -  
П Е Р В О О Ч Е Р Е Д Н А Я  З А Д А Ч А
ВАШИНГТОН. Беседа Ге

нерального секретаря ЦК 
КПСС, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР Ю. В. Андропова с 
прибывшим в СССР во гла
ве профсоюзной делегации 
видным профсоюзным дея
телем США У. Уинписинге- 
ром привлекла пристальное 
внимание американских
средств массовой информа
ции. Подробно излагая и 
комментируя высказывания 
советского руководителя, пе
чать, телевидение, информа
ционные агентства подчер
кивают непреклонную волю 
СССР к миру, его стремле
ние достичь справедливой 
договоренности с. США в це
лях обузданйя гонки ядер- 
ных вооружений и предот
вращения угрозы новой ми
ровой ч войны, отмечает го
товность СССР развивать 
связи и дружественные кон
такты между трудящимися 
обеих стран. В комментари
ях указывается, что, как 
подчеркнул Ю. В. Андропов, 
Советский Союз считает сво
ей самой первоочередной за
дачей попытаться предот
вратить опасное развитие со
бытий, укрепить мир.

«Ю. В. Андропов призыва
ет Соединенные Штаты к 
проявлению гибкости на же
невских переговорах», — под 
таким заголовком публику

ет сообщение о беседе газе
та «Вашингтон пост». Совет
ский руководитель, отмеча
ет газета, выразил надежду 
на то, что СССР и США смо
гут достичь в Женеве согла
шения об ограничении ядер
ных вооружений в Европе. 
Гонка этих вооружений, 
указал руководитель Совет
ского Союза, стала сейчас 
невралгическим пунктом
международных отношений 
и может стать источником 
быстрого и резкого возрас
тания угрозы новой мировой 
войны. Обвинив Вашингтон 
в том, что своими безответ
ственными, агрессивными по
литическими заявлениями и 
действиями он усугубляет 
сложившуюся ситуацию,
Ю. В. Андропов подчеркнул, 
что СССР — за сокращение 
ядерных арсеналов, за до
стижение честной договорен
ности в Женеве. Он указал, 
что нельзя требовать от 
СССР одностороннего разо
ружения и Советский^ Союз 
никогда на это не пойдет.

«Ю. В. Андропов, — пи
шет другая американская 
газета «Нью-Йорк тайме», — 
подчеркнул, что Советский 
Союз будет и впредь при
держиваться конструктив
ной и гибкой линии на пе
реговорах о ядерных раке
тах средней дальности в 
Женеве, которые возобно

вятся в следующем месяце» 
«Как заявил, советский ру
ководитель, если США нач
нут размещать в Западной 
Европе свои новые ядерньге 
ракеты, Советский Союз вы
нужден будет принять обо
ронительные контрмеры, 
чтобы обеспечить свою безо
пасность и безопасность сво
их союзников», — отмечает 
телекомпания Си-би-эс.

Ю. В. Андропов, отмечает 
агентство ЮПИ. высказал 
положительное отношение к 
контактам между трудящи
мися обеих стран, между 
американскими профсоюза
ми и профсоюзами СССР, 
но критиковал руководство 
АФТ—КПП и власти США 
за то, что они препятству
ют таким контактам. Совет
ский руководитель, пишет 
другое информационное
агентство —АП, подчеркнул, 
что он рассматривает пере
дачу ему дружественного ад
реса американских рабочих 
как проявление стремления 
трудящихся США к разви
тию дружбы с советскими 
людьми, к укреплению от
ношений мира и сотрудни
чества между обеими стра
нами, а тем самым — и все
общего мира. Если нам про
тягивают руку дружбы, ци
тирует агентство слова Ю. В. 
Андропова, она всегда встре
тит искреннее рукопожатие 
советских людей.

Национальный праздник 
афганского народа

КАБУЛ. В праздничном 
наряде афганская столица. 
19 августа исполняется 64-я 
годовщина со дня восстанов
ления независимости Афга
нистана. Героическая борьба 
афганского народа против 
английских колонизаторов 
завершилась победой, и в 
1919 году Афганистан про
возглашен независимым го
сударством. Здесь эту знаме
нательную дату связывают 
с Началом дружбы и пло
дотворного сотрудничества с 
Советским . Союзом. Ведь 
именно Советская Россия 
первой официально призна
ла независимость молодого 
государства и первой протя
нула ему руку помощи.

Сейчас афганский народ 
отмечает свой националь
ный праздник в новых ус
ловиях, в условиях строи
тельства общества без экс
плуатации человека челове
ком. Произошедшая в апре
ле 1978 года национально
демократическая революция 
открыла новую страницу в

истории древней страны.
За эти годы достигнуты 

зримые успехи в самых 
различных социально-эконо
мических областях. В демо
кратическом Афганистане 
успешно осуществляется зе
мельно-водная реформа, в 
соответствии с которой уже 
более 300 тысяч крестьян
ских семей стали обладате
лями своих собственных зе
мельных участков, построе
ны и строятся новые про
мышленные предприятия, 
улучшаются жилищные ус
ловия трудящихся, наметил
ся значительный рост их 
материального благосостоя
ния.

Большую помощь в ре
шении насущных социаль
но-экономических задач,
стоящих сегодня перед наро
дом революционного Афга
нистана, оказывает Совет
ский Союз. При экономиче
ском и техническом содейст
вии СССР в ДРА строятся 
или построено свыше 170 
крупных промышленных и

сельскохозяйственных пред
приятий и других объектов, 
имеющих важное значение 
для развития национальной 
экономики страны в целом.

Это завод азотных удоб
рений, Кабульский домост
роительный комбинат, элек
тростанции, государственные 
сельскохозяйственные фер
мы и многое другое. Совет
скими специалистами под
готовлено более 80 тысяч 
квалифицированных рабо
чих, которые сегодня само
стоятельно участвуют в со
зидательном Труде на благо 
родины.

Все эти успехи были бы 
гораздо большими, если бы 
не происки контрреволюции, 
которая по указке своих им
периалистических хозяев 
пытается дестабилизировать 
экономику страны. Однако, 
несмотря на трудности, тру
дящиеся ДРА твердо идут 
по избранному ими пути. 
Никакие силы не смогут по
вернуть вспять колесо исто
рии — к такому выводу при
ходят представители всех 
слоев трудового общества ре
волюционного Афганистана, 
и в своей борьбе они нахо
дят широкую поддержку 
всех миролюбивых и прог
рессивных сил планеты, 
прежде всего стран социа
лизма во главе с Советским 
Союзом.

С л е ж к а  з а  « и н а к о м ы с л я щ и м и »
САН-ФРАНЦиЬ^О. Вла

сти штата Калифорния пы
таются всеми средствами за
мят^ скандал, вызванный 
сообщениями о противоза
конной деятельности мест
ной полиции, занимавшейся 
слежкой за многими общест
венными организациями, 
представителями политиче
ских, деловых и религиоз
ных кругов.

По сообщению газеты 
«Лос-Анджелес тайме», де
партамент полиции штата 
обратился в судебные ин
станции с требованием из
дать приказ, запрещающий 
Американскому союзу защи
ты гражданских свобод вы
сказываться по поводу дей
ствий полиции. Дело в том,

что именно эта организация 
возбудила судебный иск 
против «блюстителей поряд
ка» и потребовала, чтобы 
тайные архивы охранки бы
ли обнародованы.

Одновременно департамент 
полиции попытался затк
нуть рот своему сотруднику 
М. Ротмиллеру, который
рассказал адвокатам Амери
канского союза защиты
гражданских свобод о масш
табах развернутой властями 
слежки за «инакомыслящи
ми». С явной целью дискре
дитировать этого свидетеля
был опубликован длинный
список его «дисциплинар
ных проступков», якобы до
пущенных Рот миллером за 
10 лет работы в полиции.

Действия властей, пытаю
щихся во что бы то ни стало 
не допустить дальнейших 
разоблачение их противоза
конной деятельности, вызы
вают резкий протест общест
венности и средств массовой 
информации. «Оскорбитель
ным и беспочвенным» на
звал судебный демарш поли
цейского управления пред
ставитель американского со
юза защиты гражданских 
свобод П. Хоффмэн. Этот
документ, заявил он, свиде
тельствует о том, что его ав
торы боятся публичного об
суждения их деятельности. 
Газета «Лос-Анджелес
тайме» требует со своей сто
роны положить конец гряз
ной деятельности «шпион
ских дел мастеров из Кали
форнии».

С А М Ы Й .

Б О Л Ь Ш О Й
У Р О Ж А Й

ХАНОЙ. Последние тыся
чи тонн риса Весенней по
садки поступают в эти дни 
в закрома государства. Са
мый . большой урожай в ис
тории республики вновь 
подтвердил, что сельское хо
зяйство Вьетнама сейчас 
находится на подъеме. Уже 
третий год подряд высокие 
урожаи превышают рекорд
ные показатели предыду
щих лет.

Наиболее заметен рост 
производства в главных ри
соводческих районах страны 
— дельтах Красной реки и 
Меконга, где урожайность 
достигла соответственно 34,3 
и 40 центнеров с гектара. Про
изводство риса в целом по 
стране превысило заплани
рованный уровень и вырос
ло на 11,5 проц. Значитель
но возросли и государствен
ные закупки зерна.

Эти достижения — резуль
тат самоотверженного труда 
крестьян. осуществления 
комплексных мер по совер
шенствованию управления и 
организации сельскохозяйст
венного производства, наме
ченных в решениях послед
него партийного съезда и 
пленумов ЦК КПВ.

В кооперативы и госхозы 
страны поступает необходи-. 
мая техника. Больше выво
зится на поля удобрений, 
внедряются высокоурожай
ные сорта семян. Точно бы
ли соблюдены в этом году 
сроки сельскохозяйственных 
работ, к минимуму сведены 
потери при уборке. В ряде 
кооперативов, таких, как 
Дайфыок (провинция Куан- 
гнам-Дананг), Суантьен (Ха- 
намнинь), урожайность пре
высила 70 центнеров с гек
тара.

Такими результатами ри
соводы Вьетнама по праву 
могут гордиться. Сейчас они 
снова трудятся на полях — 
завершается очередная по
севная кампания.

С ЦЕЛЬЮ РАЗРЕШЕНИЯ 
Н А М И Б И Й С К О Й  
П Р О Б Л Е М Ы

НЬЮ-ЙОРК. В штаб-квар
тире ООН официально объ 
явлено, что генеральный 
секретарь ООН X. Перес 
де Куэльяр отправится 22 
августа в поездку по югу 
Африки, в ходе которой по 
сетит Анголу, Намибию, а 
также ЮАР. В Луанде он 
встретится с представите
лями ангольскЬго правитель 
ства и Народной организа 
ции Юго-Западной Африки 
(СВАПО).

Эта поездка состоится в 
соответствии с полученным 
генеральным. секретарем 
ООН от Совета Безопасно
сти мандатом на проведе
ние консультаций с заинте
ресованными сторонами в 
отношении предлагаемого 
соглашения' о прекращении 
огня в Намибии.

Как известно, все усилия 
международного сообщества, 
направленные на осущест
вление плана ООН, который 
предусматривает предостав
ление независимости Нами
бии и проведение там под
линно демократических вы
боров под международным 
контролем, наталкиваются 
на упорное сопротивление 
расистов ЮАР и поддержи
вающих их империалисти- | 
веских сил во главе с США. \

Перед поездкой X. П^рес i 
де Куэльяр провел серию \ 
встр в штаб-квартире ! 
ООН с представителями аф
риканских государств,..
СВАПО, «контактной груп
пы» и ЮАР. в ходе кото
рых подтвердил поддержку 
Организацией Объединен
ных Наций борьбы намибий
ского народа за независи
мость.

Генеральный секретарь 
категорически отверг попыт
ки США и ЮАР «увязать» 
вопрос о предоставлении не
зависимости Намибии с при
сутствием кубинских войск 
в Анголе, как не имеющие 
ничего общего с решения- • 
ми Совета Безопасности.

Р а с ш и р я е т с я  ф р а н ц у з с к о -  
американская интервенция в Чаде
ПАРИЖ. США и Франция 

наращивают масштабы во
оруженной интервенции в 
Чаде. Как сообщает газета 
«Юманите», операция по 
оккупации этой африкан
ской страны французскими 
войсками, носящая кодовое 
название «Манта», зступила 
в новую стадию. В аэропор
ту Нджамены установлены 
батареи французских зенит
ных ракет «Кроталь». Их за
дача — обеспечить прикры
тие боевых самолетов ВВС 
Франции, которые прибудут 
туда на днях. По данным 
газеты, в Чад будут пере
брошены самолеты «Ягуар» 
и «Мираж Ф-1», оснащен
ные ракетами «Мажик». 
Предстоящие воздушные

операции уже отрепетирова
ны в ходе совместных уче
ний американских самоле
тов системы АВАКС, базиру
ющихся в Судане, и фран
цузских «Ягуаров», разме
щенных в Центральноафри
канской Республике. США 
также предоставляют Фран
ции разведывательную ин
формацию, получаемую с 
американских спутников- 
шпионов.

Вашингтон всячески до
бивается, чтобы Париж ус
корил подключение своей 
авиации к военным дейст
виям в Чаде. По сообщени
ям инфо р ма цио нных
агентств, на встрече с жур
налистами представитель

Белого дома вновь дал по
нять, что США надеются на 
участие ВВС Франции в бо
ях против сил переходного 
правительства национально
го единства.

Экспедиционный корпус 
Франции в Чаде, пишет 
«Юманите», оснащен новей
шими видами оружия. По 
сведениям из военных ис
точников, Париж готов пе
ребросить в Нджамену и тя
желые танки, «если того по
требует обстановка». В бли
жайшее время, указывает 
газета «Матэн», француз
ский контингент в Чаде до
стигнет 3 тыс. солдат и 
офицеров. Похоже на то, 
иронизирует по этому пово

ду «Матэн», что число фран
цузских «инструкторов» пре
высит число их чадских по
допечных в рядах армии 

, Хабре. В соответствии с до
говоренностью с режимом 
Нджамены Франция имеет 
возможность размещать
свои войска в любой точке 
территории Чада. Француз
ские десантники уже заняли 
позиции в районах боевых 
действий, а также, как пе
редает агентство Франс 
Пресс, вокруг чадской сто
лицы.

Одновременно Франц!я 
увеличивает военное присут
ствие в соседних с Чадом 
странах. По сообщению 
АФП, из Парижа в ЦАР на
правляются 450 морских пе
хотинцев, часть которых, по 
заявлению французского во
енного командования, будет 
«незамедлительно» перебро
шена оттуда в Чад. «Воз
можно, к нам присоединятся 
и другие подразделения»,— 
заявил перед отлетом ко
мандир этого контингента.
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Никто hs забыт —  ничто не забыто
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ПА СЕЛЬСКОЙ ПЛОЩАДИ

А Н О Н С

Это был необычный день 
для старинного смоленского 
села Верховье. На площадь 
у Дома культуры собралось 
все село. И стар, и мал при
шли посмотреть, как том
ские политехники будут ус
танавливать памятник вои
нам - томичам, которые от
важно сражались в этих ме
стах в самом начале войны 
и ценой своей жизни задер
жали наступление фашистов 
на Москву.

Помочь политехникам в 
столь трудном деле, как мон
таж памятника, прибыли по
мощники из Тулы, шахтеры 
из Подмосковного бассейна 
прислали необходимую тех
нику. С одного из заводов на
правили сюда лучших свар
щиков, чтобы на высоте сва
рить отдельные детали па
мятника.

Всеми работами руководи
ли опытные специалисты 
инженер Владимир Георгие
вич Винокуров и ведущий 
инженер ТПИ Григорий Ва
сильевич Белошапкин.

Иа установку памятника 
прибыли в село Верховье 
бывший командир парти
занской бригады Н. А. Моро- 
гов, бывший комиссар брига
ды И. В. Андреев, вдова 
командира партизанского от
ряда «Смерть фашизму» 
В. А. Васильева, выпускни
ца ТПИ Васильева Екатери
на Гавриловна, его дочь Ва
лентина Васильевна и вну
ки.

...Мощный кран поднял 
первый пилон и поставил 
его на специальное приспо
собление на высоте трех 

. метров от земли. Затем бы
стро были поставлены и 
остальные четыре пилона. 
Выдвижная вышка подняла 
на высоту инженера Бело- 
шапкина, который вместе с 
прибывшими сварщиками 
начал монтировать звезду.

Через полтора часа после

начала монтажа пятнадца
тиметровый памятник со 
звездой засиял над селом. Но 
этому событию предшество
вала длительная и тяжелая 
работа.

Местность здесь сильно 
заболочена. Пришлось зало
жить фундаменты под осно
вание кургана, фундамент 
под сам памятник на глуби
ну в три метра. А для этого 
было вынуто более пятисот 
кубов грунта. Затем вруч
ную изготовлено и уложено 
в котлован более шестисот 
кубов бетона, сварено мно
го металлических конструк
ций.

Стройотряд начал отсыпку 
кургана, в центре которого 
возвышается памятник. Это 
в нынешних условиях, ког
да уже почти месяц льют 
беспрерывные дожди, сде
лавшие дороги почти не
проезжими, очень трудное 
дело. В курган надо засы
пать более шестисот кубо
метров земли, а машины си
дят в пути и не могут дой
ти до стройплощадки. Но, 
хотя и медленно, все же ра
боты продвигаются.

В дождливые дни, чтобы 
не терять время впустую, 
студенты ремонтируют шко
лу, в которой живут, дела
ют спортплощадку в ее дво
ре, помогают местному сов
хозу.

Как только ребята закон
чат отсыпку кургана, нач
нется благоустройство пло
щади, на которой строится 
мемориал.

Окончание всех работ по 
благоустройству памятника 
и площади намечено на 25 
сентября — день освобож
дения Смоленска от фаши
стов. В этот день состоится 
торжественное открытие ме
мориала, на которое прибу
дет много гостей.

И. ЛОЗОВСКИЙ.
с. Верховье
Смоленской области.

Новые книги томичей

этот у д и в и т е л ь н ы й . . .  е н е г

НОВАЯ ВСТРЕЧА С
Томичам предстоит новая 

встреча с одним из плени
тельных по своей красоте 
художественных коллекти
вов Советской России — Го
сударственным Северным 
народным хором.

Примечательна история 
возникновения этого своеоб
разнейшего музыкального 
организма. Далекий 1926 год. 
Небольшой городок на Во
логодчине — Великий Ус
тюг. Вьюжным февраль
ским вечером в тепло на
топленной избе собрались 
активистки местного женот
дела. И зазвучали песни — 
веселые и грустные, озорные 
и задумчивые. Песни род
ной стороны. Этим затянув
шимся далеко заполночь по
сиделкам районных певуний 
суждено было стать датой 
рождения будущего прослав
ленного народного хора. 
Буквально через месяц, на 
праздник 8 Марта, состоя

лось первое пуоличное вы
ступление женского самоде
ятельного певческого кол
лектива. Основателем и ду
шой его стала сельская учи
тельница Антонина Яков
левна Колотилова, будущая 
народная артистка Россий
ской Федерации.

Обретя широкую популяр
ность, хор через пять лет 
переехал в Архангельск, в 
край трех северных морей, 
на землю, взрастившую эн
циклопедический гений уче
ного и поэта Ломоносова. 
Неустанный творческий труд, 
серьезная профессиональная 
учеба, глубинные реперту
арные поиски жемчужин на
родного творчества — основ
ные слагаемые, приведшие 
коллектив к всеобщему при
знанию, к творческим побе
дам на почти шестидесяти
летнем пути. Об этом сви
детельствует успешное уча
стие Северного хора в раз

личных смотрах, конкурсах, 
фестивалях. В середине пя
тидесятых годов на Всесо
юзном смотре хоровых кол
лективов в Москве северяне 
получили первую премию, 
завоевав репутацию одного 
из лучших творческих кол
лективов страны. За этим 
же последовали внушитель
ные победы на других все
союзных и международных 
фестивалях.

Пожалуй, нет такого угол
ка в нашей стране, где бы 
не были со своими яркими, 
красочными концертами ар
тисты Северного хора. Его 
искусству горячо аплодиро
вали зрители в Польше и 
Болгарии, в Чехословакии и 
КНР, Финляндии и МНР, в 
Японии, Тунисе, Алжире. 
Восхищенные искусством 
посланниц северодвинских 
берегов парижане любовно 
называли их «северными 
мадоннами».

Коллектив создал свои 
творческие традиции, лицо 
хора самобытно, что прежде 
всего раскрывается в репер
туаре, основанном на стрем
лении сохранить традицион
ные песни русского Севера 
во всей их первозданной 
красоте. Это — песни геро
ические и лирические, шу
точные и игровые, частушки 
и ско.морошины. В реперту
аре хора — народные песни, 
возникшие в наши дни, про
изведения советских компо
зиторов. В концертной про
грамме почетные места за
нимают яркие номера тан
цевальной группы, привле
кает мастерство музыкан

тов народного оркестра.
Коллектив северян воз

главляют признанные ма
стера. Художественный ру
ководитель хора — лауреат 
Государственной премии им. 
Глинки народная артистка

СССР Н. ^Лемешко, главный 
хормейстер — заслуженный 
артист республики А. Нос
ков, руководитель оркестра 
— заслуженный артист 
РСФСР Б. Туровник.

В первые послевоенные го
ды томичи познакомились 
с творчеством таких замеча
тельных коллективов, как 
Воронежский, Омский,
Уральский народные . хоры. 
Было,, как говорится, что и 
с чем сравнить. Вспоминая 
первый приезд архангелогЪ- 
родцев в наш город, вспоми
наешь концерты удивитель
ного коллектива, сумевшего 
открыть нам красоту и оча
рование русской песни. 1

На днях на лучших зре
лищных площадках Томска 
и области начнутся гастро
ли Северного народного хо
ра.

В. СМОЛЕНСКИЙ.

П О Б Е Д А  Р А Д У Е Т ,  
И Г Р А  -  Н Е  О Ч Е Н Ь
«МАНОМЕТР»

Места команд в турнир
ной таблице далеко не оди
наковы. Наши гости — фут
болисты тюменского «Геоло
га» — в лидирующей груп
пе, томичи обосновались на 
десятом месте. Зрители, 
пришедшие на стадион, 
вправе были ожидать ост
рой, интересной борьбы, по
скольку вторая половина 
чемпионата (а это был уже 
третий матч круга) сделает 
окончательный вывод в 
споре коллективов второй 
лиги четвертой зоны.

Любопытная статистика: 
до этого матча томичи и 
тюменцы сыграли между 
собой 10 раз. «Манометр» 
сумел выиграть лишь од
нажды, семь встреч завер
шились вничью. Теперь же
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количество побед у команд 
стало одинаковым.

Все же несколько моно
тонным получился матч. Хо
зяева поля, поставив перед 
собой цель добиться преи
мущества в центре, достигли 
желаемого достаточно быст
ро. Впрочем, до непосредст
венных угроз воротам «Гео
лога» дело не доходило. Тю
менцы построили оборону 
умело, организовав плотную 
опеку игроков «Манометра». 
Возможности принять и об
работать мяч томичи лиши
лись. К тому же наша 
команда нередко допускала 
неточные передачи.

На 30-й минуте встречи 
футболистам «Манометра» 
удалась фланговая атака,

завершившаяся передачей в 
центр. Мяч подхватил Бо
гатырев. Не найдя открыв
шихся партнеров, он решил 
пробить сам. Удар получил
ся на редкость точным и 
сильным — в верхний угол. 
Так в счете повели томичи.

«Геолог» воспринял неуда
чу спокойно, на мой взгляд, 
даже излишне. Во всяком 
случае, заметных изменений 
в игре гостей не произошло. 
Действуя по-прежнему на 
контратаках, тюменцы мед
ленно преодолевали середи
ну поля, затевали долгий 
розыгрыш мяча на подсту
пах к штрафной площадке 
хозяев поля. Томичи успе
вали отходить в оборону и 
отражали угрозы.

Вторая половина встречи 
была точной копией первой. 
«Манометр», почувствовав 
вялость наступления тюмен
ских игроков, прибавил в 
скорости. Но в который уже 
раз сказалась невнятная иг
ра в атаке. Пару раз полу
чились проходы у Шараба- 
рина, столько же раз пробил 
по воротам Помещиков. Вот 
и все, пожалуй. Мало ак
тивности во втором тайме 
проявлял Широков, нечасто 
включался в наступление 
Демчук.

И все же в ворота гостей 
был забит второй гол. При
чем повинным в этом ока
зался защитник Швецов, 
неудачно отбросивший мяч 
вратарю. И хотя впереди 
было еще двадцать пять 
минут игры, вряд ли кто со
мневался в победе томичей. 
Сумбурно развивались со
бытия на поле, не ощуща
лось акцентированных дей
ствий. А по такой игре спа
сет лишь госпожа Удача. 
Но и она решила не вмеши
ваться в ход матча.

М. СЛАВИН.

НИЧЬЯ 1 :1
П Е К И Н ,  18 августа, (ТА С С ).  

Вничью —  1:1 —  закончилась 
сегодня заключительная то ва
рищеская встреча ф утболи стов  
донецкого «Ш а х т е р а »  в КНР. 
На этот раз гости встречались 
с национальной сборной стр а 
ны на пекинском стадионе 
« Г у н ж э н ь » .

Счет на 16-й минуте  перво
го тайма откр ы л С. Ященко. 
На пятой минуте второй поло
вины игры этот мяч отквитал 
Л ю  Хайгуан.

Матч проходил в бескомпро
миссной борьбе, у  ворот обеих 
команд было много голевых 
моментов. Так, на 41-й минуте 
первого тайма мяч о т  ноги на
падающего китайской команды 
попал в верхнюю перекладину.

По мнению тренера «Ш а х т е 
ра» В. Носова, гости показали 
сегодня л у ч ш у ю  и гру,  нежели 
в дв у х  преды дущ их матча*, 
но соперники были достойные.

На стадионе было около 
80,000 зрителей, матч тр а н с л и 
ровался на всю стр ану  по 
центра льном у кмтайсному те
левидению.

Завтра «Ш а х т е р »  отбывает 
на родину.

СТАДИОН В КВАРТИРЕ
КАЛИНИНГРАД. 16 авгусц 

та. Стадион в квартире — 
так можно назвать новую 
продукцию, выпуск которой 
освоил цех ширпотреба 
Светловского судоремонтного 
завода. Этот набор спортив
ных снарядов — турник, 
трапецию, канат — легко 
установить даже в малогаба
ритной квартире. После ка
ждого занятия снаряды 
складываются.

(ТАСС).

Задумывался ли кто-ни
будь, что такое снег и лед 
в жизни людей? Пожалуй, 
немногие... А ведь это и ла
вины', и айсберги, и ледни
ки, и трассы-зимники. Это 
многие нерешенные пробле
мы вечной мерзлоты. Обо 
всем этом рассказывает на
учно - популярная книга*) 
Виктора Лойши под назва
нием «Книга о вчерашнем 
снеге и завтрашнем хлебе».

Автор, журналист, геолог 
по образованию, много раз 
бывавший в экспедициях, 
уводит читателя в страну 
ледников, рассказывает о 
неповторимой красоте «хо
лодного» мира Алтая, Альп, 
Антарктиды, Гренландии. 
Ярко и убедительно повест
вует он о гляциологии —на
уке о льдах Земли. Просле
живается путь этой науки, 
показано, как складывалась 
она по крупицам на протя
жении долгого времени, 
становясь необходимой для 
многих отраслей народного 
хозяйства.

И, конечно, главное в кни-
*) Западно - Сибирское книж

ное издательство, 1983 г.

ге — это люди, отдающие 
себя нелегкой любимой про
фессии. Здесь рассказано о 
зачинателях гляциологии 
В. В. Сапожникове, М. В. 
Тронове, Евгении Михаэли- 
се, Петре Кропоткине, Кон
стантине Тгоменцеве и мно
гих других. Исследователь, 
три десятка лет посвятив
ший науке о льдах, Влади
мир Корякин в этой книге 
говорит о своем деле так: 
«Я люблю свою профессию 
за то, • что она открыла мне 
богатство нашего прекрасно
го и яростного мира приро
ды, подарила в спутники 
сильных, духовно богатых 
людей».

В. Лойша приводит инте
ресные гипотезы, которые 
прогнозируют изменение 
климата на земле, ведет раз
говор о проблемах молодой 
науки.

Новая работа журналиста 
нужна не только специали
стам - гляциологам, она по- 
настоящему интересна и 
увлекательна для любого чи
тателя.

Л. ЯКОВЛЕВА.
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Фот©к©нкурс-83.
ЭТО И ЕСТЬ ФУТБОЛ..

Фото А. Зюлькова.

С У Б Б О Т А ,  20 августа 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

МОСКВА

8.00. «Бремя». 8.35. Утренняя
гимнастика. 8.50. «Коломбаз». 
3-я серия. 9.45. 34-й тираж
«Спортлото». 9.55. 'Концерт 
Брестского народного ансамб
ля танца «Радость». 10.20. 
«Движение без опасности».
10.50. «Выставка Буратино». 
11.20. «Поэзия». С. Орлов. 12.05. 
«Песня далекая и близкая». 
12.55. «По законам мужества». 
О подвиге Героя Советского 
Союза И. Кудри. 13.25. 5-й меж
дународный фестиваль телеви
зионных программ о народном 
творчестве «Радуга». «Серебря
ная мечта». (Мексика).

С 13.55 до 14.10 — перерыв. 
14.10. «Сегодня в мире». 

14.25. Беседа политического 
обозревателя Л. А. Вознесен-* 
ского. 14.55. Мастера оперчп^ 
сцены. Н. А. Обухова. 15.30. 
Мультфильмы. 16.05. Играет 
оркестр симфонической и эст- 
рапиой музыки ЦТ и ВР. 16.40. 
«Школа». 2-я серия — «Чубук».
17.45. «Сегодня в мире». 18.45.
«9-я студия». 19.45. «Любимые 
песни». Телевизионный му
зыкальный Фильм с участием 
народной артистки РСФСР 
Л. Гурченко. 20.30. «Отчий 
дом». Передача 2-я. 21.00.
«Время». 21.35. «А ну-ка. пар
ни!» 23.35. Новости.

В ТО Р А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОС КВ А

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Если хочешь быть здо
ров». 8.30. «Породнившиеся с 
небом». Документальный теле
фильм. 9.20. «Утренняя почта».
9.50. Программа Латвийской
студии телевидения. 11.15. «По
бедители». Клуб фронтовых 
друзей. 12.45. Киножурнал 
«Пионерия». 12.55. «Что? Где? 
Когда?» 14.10. «Музыкальный 
киоск». 14.40. Литературные 
чтения. Л. Мартынов. «Воздуш
ные фрегаты». 15.10. «Здоро
вье». 15.55. «Правда великого 
народа». Документальный те
лефильм. 16.55. 8-я летняя
Спартакиада народов СССР. 
Вертолетный спорт. 17.15. 
В. А. Моцарт. Квартет до ма
жор. 17.45. Чемпионат Европы 
по теннису. Передача из Юрт 
малы. 18.30. «Вечерний лаби
ринт». Художественный фильм.
19.45. Международное обозре
ние. 20.00. «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15. Поэзия М. Ду-/ 
дина. 20.45. И. С. Бах. Чакона. 
21.00. «Время». 21.35. «Вокруг 
смеха». 23.00. Чемпионат СССР 
по футболу. «Динамо» (Минск) 
— «Торпедо» (Москва). Транс
ляция из Минска. 00.45. Чем
пионат Европы по водным ви
дам спорта. Водное поло. Сбор
ная СССР — сборная Румыния. 
Передача из Италии.

ПОГОДА

Сегодня по области — пе
ременная облачность, места
ми небольшие кратковре
менные дожди, грозы, ветер 
юго-западный, 5—10 метров 
в секунду, температура 
18—23 градуса тепла.

В Томске — без осадков, 
температура 21—2,3 градуса 
тепла.

21—22 августа ожидается 
переменная облачность, ме
стами кратковременные до
жди, грозы, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секунду, 
температура ночью 7—12, по 
югу — 14—19, днем 18—23
градуса тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

20' августа, 
программа украинского цирка 
« О Г Н И  К И Е В А »  " ----------

Разнообразная 
кого цирк
15, 19-30.

Г Ш  Д В О Р Е Ц  З Р Е Л И Щж  £ с п о р х ш

20 августа. Большие спор
ти вно - театрализованные кон
цертные представления с уча
стием звезд ф и гу р н о го  .ка та 
ния, мастеров эстрады, гр у п 
пы «Р ивьера» —  17, 20.

итшш
В КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
20 августа. «-Демидовы» (две 

серии) — 9. 12, 15. 18-10, 21. 
имени М. ГОРЬКОГО

20 августа. «Бежавшие из 
ада» —  9. 10-50. 12-40. 14-30. 
16-20. 18-10. 20. 21-50. «О н  на
чинает сердиться»  — 8-40:
10-20. 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40, 
20-20. 22. Зал кинохроники.
М ультф иль м ы  д л я  взрослых —  
9. 10-20, 11-40. 13, 14-20. 15-40, 
17.

«ОКТЯБРЬ»
20 августа. «Ледя ная в нуч

ка» — 11-30. «Роковое путеш е
ствие» (две серии) — 9. 13-10. 
16. 18-40. 21-10. «Он начина
ет сердиться»  — 9. 16-20, 18-10,

.20, 21-50. «С ы щ и к »  (две серии) 
— И, 13-40.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 августа. «Такой  л ж е ц »  (две 

серии) — 9. 11-30. 14, 16-30,
18-50. 21-10. «У д а р  головой» —
9, 12-20. 14. 16. 17-40. 19-20, 21.

«ПИОНЕР»
20 августа. «Вам и не сни 

ло сь »  — "9, 11, 13. 15. «Вокзал , 
для  Двоих» (две серии) — 17. 
20.

«СИБИРЯК»
20 августа. М ультсеорник 

№ 138 — 9-20. «Эмиссар за
граничного ц ентра»  —  1 1 ,
13-30. 10, 18-30'. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
«АВАНГАРД»

20 августа. «С ледователь по 
прозвищу Ш е р и ф » _  19. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
20 августа. «Д о лгая  дорога к 

себе» — - 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИЕКАБЕЛЬ»
20 августа. «Лю бовью  за лю 

бовь» —  17-20, 19, 21.

21 августа Зал художественного музея 
(пер. Нахановича, 5).

ВЕЧЕР РУССКОЙ ЛИРИЧЕСКОЙ 
И ГИТАРНОЙ МУЗЫКИ XIX ВЕКА

Автор композиции и исполнительница — мастер худо
жественного слова Маргарита ЛИ.

На гитаре играет Евгений ШИЛИН.
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассе художественного музея.

Томское областное музы
кальное училище объявляет 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ НА
БОР учащиеся на 1983/84 
учебный год по специально
стям: народные инструмен
ты (баян, домра, балалай
ка), хоровое дирижирова
ние, сольное пение, орке
стровые инструменты (тру
ба, тромбон, волторна, туба, 
скрипка, альт, виолончель, 
контрабас).

Прием заявлений — до 
1 сентября. Вступительные 
экзамены — с 1 по 10 сен
тября.

Адрес училища: г. Томск, 
пр. Ленина, 99, тел. 3-43-41, 
2-30-69.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту срочно требуются: 
упаковщик готовой продук
ции, завхоз, швея на прово
локошвейную машину, груз
чики, слесари-наладчики, 
бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47. Тел. 3-17-76, в 
отдел кадров.

Горсад
Последние дни гастролей украинского цирка «Огни Киева» 

Ежедневно
БОЛЬШАЯ РАЗНООБРАЗНАЯ ПРОГРАММА

«ДРУЖ БА НАЧИНАЕТСЯ С УЛЫБКИ»
Участвуют все артисты программы.
Закрытие гастролей — 28 августа.___________

э р о о

ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕ
ШЕСТВИЙ И ЭКСКУРСИЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ ЛЮБИТЕ
ЛЯМ ВОДНЫХ МАРШРУ
ТОВ УВЛЕКАТЕЛЬНЫЕ 
ПУТЕШЕСТВИЯ НА ТУРИ
СТСКИХ ТЕПЛОХОДАХ.

С 29 августа по 16 сентября — на теплоходе «Урал» по
Оби.

Туристы познакомятся с историей и перспективами 
развития городов Колпашева, Горно-Правдинска, Нижне
вартовска, Новосибирска.

С 8 сентября по 3 октября — по Волге на теплоходу 
«Георгий Жуков».

Туристы посетят Волгоград, Астрахань, Москву, Казань, 
Ярославль, Углич, Ленинград.

С 13 сентября по 1 октября — в г. Бендеры на тепло
ходе «Натрия» с посещением городов Кишинева, Белго- 
рода-Днестровского, Тирасполя, Одессы.

К услугам туристов — ресторан, бары, библиотеки, 
музыкальные салоны, кинозалы, созданы все условия 
для хорошего отдыха.

Подробную информацию вы получите по адресу: 
г. Томск, ул. Герцена, 10. Тел. 3-1£-21.

Томский орденов Октябрьской Революции и Трудового 
Красного Знамени государственный университет им. В. В. 
Куйбышева ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на подготовительное 
отделение (рабфак) на факультеты: геолого-географиче
ский, физический, механико-математический, радиофизи
ческий, экономический, прикладной математики и кибер
нетики, физико-технический, юридический, историче
ский, филологический, химический, биолого-почвенный — 
дневное обучение; биолого-почвенный, экономический, 
юридический, исторический, филологический, геолого
географический (специальность география) вечернее 
обучение; юридический, исторический, филологическим, 
биолого-почвенный — заочное обучение.

Поступающие на специальности философия, история 
КПСС, политэкономия должны иметь рекомендацию об
кома партии.

Ъ спешно окончившие подготовительное отделение по 
дневной форме обучения зачисляются на I курс только 
дневного обучения, окончившие подготовительное отде
ление без отрыва от производства (заочная и вечерняя 
форма обучения) зачисляются на дневную, вечернюю, 
заочную формы обучения без вступительных экзаменов.

На подготовительное отделение принимаются лица с 
законченным средним образованием из числа передовых 
рабочих, колхозников и лиц, демобилизованных из ря
дов Вооруженных Сил СССР.

Молодые рабочие и колхозники, поступающие на под
готовительное отделение, должны иметь непрерывный 
стаж работы на последнем предприятии не менее одного 
года на момент рассмотрения вопроса о направлении их 
на обучение. Время работы в качестве. учеников не учи

тывается. Направление на учебу осуществляется руко
водителями промышленных предприятий, строек, орга
низаций транспорта и связи, геологоразведочных органи
заций, совхозов и колхозов, командованием воинских час
тей по рекомендации партийных, комсомольских и проф
союзных организаций. Кандидатуры направляемых об
суждаются на производственных собраниях.

Заявление подается на имя ректора с указанием фа
культета, специальности и формы обучения.

К заявлению прилагаются: направление по установ
ленной форме, документ о среднем образовании (подлин
ник), производственная характеристика (для демобили
зованных—служебная), 6 фотокарточек (снимок без го
ловного убора размером 3X4 см), медицинская справка 
(форма № 286), копия трудовой книжки.

Прием заявлений на дневное обучение проводится с 1 
октября по 10 ноября, зачисление — 25 ноября, начало 
занятии — 1 декабря. На заочное и вечернее обучение 
прием заявлений по 10 сентября, зачисление — с 26 по 
30 сентября, начало занятий — 1 октября.
 ̂ Для лиц, демобилизованных из Вооруженных Сил 

СССР в ноябре-декабре, зачисление на дневное обучение 
проводится до 15 января.

Отбор на подготовительное отделение проводится ппи- 
емнои комиссией путем собеседования по двум профили- У 
рующим предметам. •!

Все зачисленные на дневное обучение обеспечиваются 
стипендией и местом в общежитии.

Наш адрес: 634010, Томск, пр. Ленина, 36, 5-й учеб
ный корпус, II этаж, деканат подготовительного отделе
ния, телефон 29-77-97.

Бюро по трудоустройству населения совместно с ремонт
ным участком предприятия «Сибхимпромэнерго» срочно 
приглашают на постоянную работу: слесарей по ремонту 
аппаратурного (котельного и вспомогательного) оборудова
ния, электромонтеров по ремонту электрооборудования, 
электромонтеров-обмотчиков по ремонту электрических 
машин, газоэлектросварщиков.

Доставка на работу и с работы — служебным транс
портом. Одинокие обеспечиваются общежитием, а семей
ные — квартирами в порядке очереди.

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17; ул. Бердская, 18; ул. Пушкина, 71 (в бюро по трудо
устройству и его филиалы). Справки по телефону 3-42-75.

Ректорат, партийная и 
профсоюзная организации, 
коллектив факультета на
чальных классов пединсти
тута глубоко скорбят по 
поводу безвременной кон
чины преподавателя ' ка
федры педагогики и ме
тодики начального обуче
ния

И В А Н О В О Й  
Л и ли и  Петровны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Ленинский райком КПСС 
партийная организация i 
правление Томского обл 
потребсоюза с глубокш 
прискорбием извещают < 
смерти ветерана КПСС i 
труда

БЕРДОВА.
Николаи Александровича

и выражают соболезнова 
ние родным и близким.

Вынос тела — 21 августа 
б 12 часов, из квартиры ПО' 
койного (ул. Бела Куна, 30)
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